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Ocho columnas 
 

 
 

 

Va la 4T por juicio político para Córdova y Murayama 
Morena busca la remoción de los consejeros electorales, al señalar que alentaron 
contra la imparcialidad e incidieron en la decisión popular 

 

 
Sube CFE la tarifa DAC… ¡20%! 
Impacta precio del gas 

 

 

Urge FMI a México reformas y apoyos fiscales 
Inversión. Cambios estructurales ayudarán a obtener capitales sólidos 
 

 

Monto de remesas recibidas a junio establece triple marca histórica 
Rompe récord mensual, semestral y por envió 
 

 
Fluyo más la consulta en estados de Morena que en los de AN 
“Fue un triunfo”: López Obrador 
 

 
“Todos buscan apropiarse” de la independencia judicial: Zaldívar 
Suprema Corte. El ministro presidente ofrece que “este mes quedara resuelto” el 
tema de la extensión de su mandato, porque causa inquietud y empala la reforma 
frente a un semestre cargado de asuntos 
 

 
Estados del sur y el centro, lo que más participaron 
Consulta popular 
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Chocan Monreal y Encinas sobre desafueros 
El subsecretario pide apresurar; el senador, respeto a la autonomía 

 

La Razón 
Hospitalizados por Covid-19 aumentan 280% en tercera ola 
Datos de la Red IRAG 
 

 
Herdez, Kimberly y Alsea suben precios en septiembre 
Impactan costos en materias primas 
 

 
La democracia no fracasa: 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Slim paga 
Confirma AMLO que el empresario reparará la línea 12; alista Sheinbaum proceso de 
rehabilitación 

 

 

Consulta fue un éxito: AMLO 
Necesitaba 37 millones y acudieron 6.6 millones 
 

   
Aumentan 22% remesas en primer semestre de 2021 
México sumó entre enero y junio 23 mil 618.33 mdd 
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Refuerzan la seguridad en Palacio Nacional  

Martes 03 agosto 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Conforme avanza este gobierno, cada día se invierte más en resguardar la 
seguridad de la sede del gobierno federal y residencia del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Al nuevo sistema antidrones que le hemos comentado 
que será adquirido se suma un contrato para garantizar la operación del sistema 
de cámaras. Por estos días, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
lanzó una licitación para el servicio de mantenimiento preventivo y correctivo al 
circuito cerrado de las cámaras que hay en Palacio Nacional, lugar de las oficinas 
y residencia del presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos detallan que en 
este contrato se especifica que se busca mantener en estado óptimo la operación 
y enlaces permanentemente de todas las cámaras para “contribuir en el 
reconocimiento e identificación de personas o eventos, ofreciendo mayor 
seguridad en las instalaciones”. Nos comentan que la necesidad de garantizar 
este sistema se volvió prioritaria luego de que en marzo pasado un joven logró 
burlar a todo el sistema de seguridad militar que hay en Palacio y colarse hasta 
la mañanera del Ejecutivo federal. Al pedirle a la SHCP copia de las imágenes 
de la forma en que el joven logró colarse, informó que no las tenía porque los 
videos se regrababan. Aunque el Presidente asegura que el pueblo lo cuida, 
nunca sobra un equipo antidrones y un buen sistema de cámaras. 
 
El culto a “San AMLO” 
 
Al iniciar el actual gobierno de la autollamada Cuarta Transformación, la 
Presidencia de la República informó que las dependencias federales no tendrían 
colgada la fotografía del presidente Andrés Manuel López Obrador como era la 
costumbre en las anteriores administraciones. Sin embargo, algunos de sus 
secretarios han “desobedecido” esta orden y colgaron fotos del Ejecutivo federal, 
entre ellos, el almirante José Rafael Ojeda, titular de la Marina, e Irma Eréndira 
Sandoval, exsecretaria de la Función Pública (SFP), quien no dudaba de posar 
en fotografías donde se viera la imagen del Presidente.  
Recientemente, nos informan, a esta lista de desobedientes se sumó Manuel 
Espino, comisionado del Servicio de Protección Federal (SPF), quien en su 
cuenta de Twitter difundió una fotografía en donde se observa un retrato del  
presidente López Obrador que adorna su oficina. Hay tradiciones que se niegan 
a morir, lo bueno es que este es un gobierno que no es conservador. 
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Andan bravos en Morena 
 
Hace unos días en la tribuna de la Comisión Permanente un diputado de Morena, 
Rubén Cayetano, exhortó al líder de la mayoría en el Senado, Ricardo Monreal, 
a actuar con la congruencia que demanda la Cuarta Transformación; en defensa 
de don Ricardo, el senador Alejandro Armenta, también de Morena, dijo a 
Cayetano que “cuando la perra es brava, hasta a los de casa muerde”. Pues los 
morenistas siguen bravos, ayer, durante la inauguración de un foro en el Senado, 
se dio un choque entre el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, y el 
senador Monreal. Encinas reprochó al Congreso de la Unión que no se haya 
incluido en el periodo extraordinario de sesiones de la Cámara de Diputados el 
desafuero del diputado Saúl Huerta, acusado de violación y abuso sexual de 
menores, y advirtió que con esto se envía un mensaje muy negativo a la 
sociedad, que exige justicia y combatir la impunidad. Don Ricardo reviró y le 
exigió a Encinas respetar a los tiempos y el trabajo del Poder Legislativo. “No, 
no le acepto su reclamo”, dijo Monreal. Son bravos. 
 
Ven poco probable modificar consultas ciudadanas 
 
A pesar de que la autollamada Cuarta Transformación  impulsa iniciativas para 
disminuir de 40 a 30 por ciento el umbral para hacer vinculantes las consultas 
públicas, nos dicen que  se ve complicado que se puedan aprobar en el 
Congreso. Legisladores de oposición advierten que un cambio de esa naturaleza 
sólo se puede hacer a través de una reforma constitucional, lo que exige la 
aprobación por mayoría calificada, que no tienen Morena y sus aliados. Pese a 
la opinión del partido en el gobierno, es poco probable que para la consulta sobre 
la revocación de mandato del Presidente, el próximo año, haya modificación 
alguna en esa materia.  
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Las 6 grandes mentiras de la consulta 

Martes 03 agosto 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

1. El INE boicoteó la consulta. Falso. En realidad, quien la boicoteó fue el propio 
López Obrador. Primero, no le otorgó al INE la partida presupuestal suficiente 
para que la consulta fuera del tamaño de una elección (terminó siendo como una 
tercera parte). Luego anunció que estaba en contra de enjuiciar a los 
expresidentes (el espíritu inicial del ejercicio). Y ya al final hasta dijo que no 
acudiría a votar… y no acudió. 
 
2. Se desperdiciaron 580 millones de pesos que pudieron haberse usado en 
comprar medicinas. Falso. En realidad, la falta de medicinas no se debe a falta 
de dinero, se debe a una aguda incompetencia. El gobierno tenía los recursos 
suficientes para comprarlas, pero en su capricho de reinventar el mercado de las 
medicinas, fracasó, dejó a muchísimos sin tratamiento, esto cobró vidas y al 
final… se sometió al mercado de las medicinas. 
 
3. Se mostró la debilidad del presidente, sólo votaron 6 millones de personas. 
Falso. En realidad se mostró la debilidad de los operadores del presidente (sus 
propagandistas, activistas, intelectuales, periodistas y dirigentes partidistas) que 
fueron los únicos que impulsaron la participación en la consulta. López Obrador 
anunció que no iba a participar. Si alguien piensa que sólo 6 de los 93 millones 
de electores respaldan al presidente se está equivocando gravemente. 
 
4. La gente no quiso enjuiciar a los expresidentes. Falso. La consulta que López 
Obrador concibió desde antes de tomar posesión como una pregunta sobre si 
debía juzgar a los expresidentes de la que él describe como “larga noche 
neoliberal” -sin delitos concretos y más bien con acusaciones morales- no podía 
realizarse en un marco constitucional democrático. En lugar de batear la 
consulta, la Suprema Corte modificó la pregunta para convertirla en un galimatías 
insulso que poco tuvo que ver con enjuiciar a los expresidentes. En el fondo, eso 
sigue siendo decisión de López Obrador. Ya lo esbozó ayer en la mañanera: 
“esto no descarta la posibilidad de que haya juicios”. Estoy convencido de que si 
lo necesita políticamente, López Obrador los meterá al bote… con el peligro de 
que en el futuro le pueda tocar a él. 
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5. AMLO es un demócrata por promover las consultas ciudadanas. Falso. A 
diferencia de los millones de mexicanos que han demostrado una y otra vez 
desde hace más de dos décadas que confían en los procesos democráticos 
independientes del gobierno para decidir quién llega al poder, el presidente 
López Obrador concibe su gestión como si fuese resultado de un proceso 
revolucionario. Por eso no se comporta como cabeza de un gobierno elegido en 
las urnas, sujeto a la crítica y al escrutinio de los votantes. Por eso su necesidad 
permanente de construir una narrativa épica, una imagen de sí mismo como 
fundador de la “verdadera” democracia, como el heroico líder que combate a 
cada paso las conspiraciones de la contrarrevolución. Por eso se siente con 
derecho a torcer la ley a su conveniencia, e imagina que el estado perfecto de 
su Presidencia es uno en el que no existe oposición de ningún tipo o si existe, 
es sencillamente ilegítima. Bajo ese esquema, cualquier desastre de su gobierno 
es justificable. Por eso la necesidad perenne de la propaganda, el enemigo 
externo, la conspiración golpista, los malos y corruptos que quieren acabar con 
el líder que representa al pueblo. Muy distinto a un mandatario que recibió el aval 
de la sociedad en las urnas y debe sujetarse a su veredicto. 
 
6. El presidente respeta los resultados electorales. Falso. Sólo los respeta 
cuando sucede lo que él quiere. Es previsible que, en la segunda mitad de su 
mandato, López Obrador radicalizará su narrativa épica, movilizará a su partido, 
sus legisladores y sus ministros afines para embestir al Instituto Nacional 
Electoral (villano elegido en el discurso como culpable del fracaso de la 
participación en la consulta) y controlarlo con miras al 2024. Y el relato será que 
él quiso juzgar a los expresidentes corruptos y asesinos, pero sus cómplices lo 
impidieron. Y todos aquellos que no salieron a votar el domingo, aunque sea la 
inmensa mayoría de los mexicanos, son desde ya parte de las filas de la 
contrarrevolución. 
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El ingreso de los mexicanos 

Martes 03 agosto 2021 / Valeria Moy, Columna de Opinión  

La semana pasada, el INEGI dio a conocer los resultados de la Encuesta 
Nacional de Ingreso Gasto de los Hogares del 2020. La información que da la 
ENIGH permite comprender la forma en la que los hogares mexicanos perciben 
ingresos y la manera en la que gastamos, no solo a grandes rasgos, sino a 
niveles particularmente detallados. Por la magnitud de la encuesta, ésta se lleva 
a cabo cada dos años. En esta ocasión, su levantamiento fue entre agosto y 
noviembre del año pasado, así que el impacto de la pandemia está contemplado 
en alguna forma. 
Dedicaré estas líneas a los ingresos y dejaré los gastos para la semana próxima. 
Los hogares mexicanos reportaron un ingreso total de 53 mil 798 pesos al 
trimestre, es decir, 17 mil 933 pesos al mes durante 2020. La mayor parte de los 
ingresos de los hogares, alrededor de 58%, provino del trabajo en sus diferentes 
formas –remuneraciones por trabajo subordinado, independiente, sueldos y 
salarios, comisiones, propinas, aguinaldos–. Si bien los ingresos totales fueron 
6% menores a los reportados en la ENIGH de 2018, los ingresos laborales 
cayeron más de 10%. Valdría la pena recordar que los ingresos de 2018 también 
cayeron frente a los reportados en la ENIGH de 2016 habiendo disminuido más 
de 4% entre esos años. 
Los resultados de esta encuesta muestran que las transferencias ocuparon una 
fracción mayor del ingreso en 2020 de lo que lo hicieron en 2018. El año pasado 
el porcentaje del ingreso en forma de transferencias alcanzó 13%, habiéndose 
incrementado 8.3% respecto a lo reportado en la ENIGH de 2018. Dentro del 
rubro de transferencias se incluyen remesas, ingresos de programas 
gubernamentales y pensiones, entre otros. 
Específicamente, en programas de transferencias gubernamentales los hogares 
del país recibieron, en promedio, 389 pesos mensuales, equivalente a 2.3% de 
sus ingresos corrientes. Como era de esperarse, los estratos de menores 
ingresos obtuvieron mayores ingresos por ese concepto. En el estrato más bajo, 
el beneficio de programas de transferencias gubernamentales fue 608 pesos al 
mes, equivalente a 6.3% de los ingresos corrientes. En el estrato alto de ingresos 
se recibieron 208 pesos mensuales, alrededor de 0.6% del ingreso recurrente de 
este grupo. 
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Las diferencias entre estados fueron notorias. Durante 2020, Nuevo León, Baja 
California y la Ciudad de México tuvieron ingresos por arriba del promedio 
nacional, 24 mil 310 pesos, 22 mil 607 y 22 mil 452 pesos respectivamente. Del 
otro lado del espectro, se encontraron Chiapas, Guerrero y Veracruz con 
ingresos menores a los 12 mil pesos al mes. Llama la atención el caso de Nuevo 
León, en donde los ingresos no disminuyeron respecto a los reportados en la 
encuesta anterior y también es notorio el caso chiapaneco en donde los hogares 
perciben 9 mil 723 pesos al mes. 
Las remesas representaron 2.5% de los ingresos recibidos por los hogares de 
estratos con menores ingresos. 
Para los estratos medio alto y alto representaron 0.5% y 0.3%, respectivamente. 
En resumen, los ingresos de las familias mexicanas disminuyeron, pero no 
únicamente por la pandemia, sino siguiendo una pauta marcada por los propios 
ingresos de 2018. Queda mucho trabajo por hacer en México si de crecimiento 
y de ingresos se trata. 
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Congratulación y lapsus de AMLO 

Martes 03 agosto 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón 

Efusivo y enfático, el Presidente dijo ayer: 
“Quiero felicitar a todos los que participaron ayer en la consulta ciudadana. Es la 
primera consulta constitucional que se lleva a cabo en la historia de nuestro país, 
es algo realmente trascendente, es el inicio formal, legal, de un proceso de 
participación ciudadana en el marco de la democracia participativa (…). Por eso 
mi felicitación a todos los que participaron…”. 
En el “todos”, pese a la versión cuatroteísta, están los consejeros electorales, en 
especial el presidente del INE, Lorenzo Córdova, y el titular de la Comisión de 
Quejas y Denuncias, Ciro Murayama, quienes con sus nueve pares y 17 mil 
servidores públicos, más una cifra muy superior de ciudadanos insaculados que 
atendieron a los votantes, hicieron exitoso el ejercicio del domingo. 
Al celebrarlo, AMLO recordó que “en marzo del año próximo viene otra consulta 
y van a participar muchos más ciudadanos, porque se les va a preguntar si 
quieren que continúe el Presidente o que renuncie”. 
Detalló consultas anteriores a la primera constitucional: para la reforma política 
del ex DF (330 mil opiniones), la del Fobaproa en 1988 (dos millones 100 mil) y 
la cancelación del aeropuerto en Texcoco (un millón 69 mil 870). En este punto 
afirmó: “Querían quedarse con los terrenos del actual aeropuerto para hacer una 
especie de Santa Fe” (lo cierto es que iban a cederse a la capital para que sus 
autoridades decidieran su destino). 
“Por eso ahora es un triunfo el que seis millones 474 mil 708 ciudadanos hayan 
participado”, insistió. 
Optimista, supone que el INE puede mejorar el proceso para la revocación del 
mandato: “No es un asunto de presupuesto, es un asunto de voluntad. Cuando 
se quiere, se puede”. Antier “se pudo haber extendido el número de urnas, de 
casillas por todo el país. No es un asunto de dinero. Se pudo haber pedido la 
colaboración de gobiernos estatales, de gobiernos municipales, del pueblo…”. 
No es tan sencillo ni el INE puede vivir de la caridad pública o privada (el 40 por 
ciento de su presupuesto se lo lleva la expedición de credenciales de elector y la 
habilitación de casillas, el papel y demás cuesta dinero; en la consulta quedaron 
sin usarse más de 93 millones de papeletas). Para colmo, ni siquiera hay una ley 
reglamentaria para realizar esa especie de contraelección porque lo que se 
votará es si se quiere que el Presidente, los gobernadores y alcaldes 
permanezcan o se vayan. 
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De procesar a los ex presidentes llamó la atención que dijera: “Esto no descarta 
la posibilidad de que haya juicios; la autoridad tiene, en todo momento, derecho 
de actuar cuando se trata de asuntos judiciales, siempre y cuando haya pruebas 
y elementos”. 
¿Acaso si la consulta hubiera resultado vinculante se desataría la cacería sin 
evidencias de los probables delitos? 
Como sea, lo importante para él es que “ahora se estigmatiza al corrupto y eso 
ayuda muchísimo, eso es lo que purifica la vida pública, porque ya es una 
sociedad distinta…”. 
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La agenda de la Corte 

Martes 03 agosto 2021 / Arturo Zaldívar, Columna Los derechos de Hoy  

El día de ayer —tras casi año y medio de deliberaciones remotas— el Pleno 
reanudó sus sesiones presenciales para dar inicio al segundo período de este 
año. Esto no significa, desde luego, un regreso total a la normalidad. Seguiremos 
aplicando con responsabilidad los protocolos sanitarios que hemos 
implementado para proteger la vida y la salud tanto de los servidores públicos, 
como del público usuario. 
Es importante señalar que, durante todo este tiempo, la justicia no se detuvo. El 
Pleno resolvió 266 asuntos en 168 sesiones remotas. Tan solo en 2020 se 
alcanzó la mayor productividad del Pleno de los últimos 10 años. Asimismo, en 
la Suprema Corte se integraron electrónicamente 13 mil 183 expedientes, se dio 
curso a más de 100 mil promociones electrónicas, y se llevaron a cabo más de 
200 audiencias y comparecencias a distancia. La justicia digital permitió que el 
servicio de administración de justicia no se interrumpiera y llegó para quedarse. 
Manifiesto mi reconocimiento al equipo administrativo y técnico de la Presidencia 
que hizo posible esta transición, así a todas las personas servidoras públicas 
que han tenido que enfrentar las dificultades del trabajo desde casa, 
particularmente a quienes tienen a su cargo labores de cuidado no remuneradas, 
que en la mayoría de los casos son mujeres. El Poder Judicial es tan grande 
como las personas que lo sirven con responsabilidad y compromiso 
inquebrantables. De igual manera, expreso un recuerdo cariñoso y mis 
condolencias a las familias de las y los servidores públicos fallecidos por covid-
19, así como a todas las personas que han perdido a un ser querido.  
El sufrimiento humano causado por la pandemia ha sido profundo, pero con 
solidaridad y esfuerzo conjunto saldremos delante de esta crisis que aún no 
concluye. El regreso a las sesiones presenciales en el salón del Pleno tiene, por 
un lado, un valor simbólico, y por el otro, en el contexto de la reforma judicial, 
nuestro retorno permitirá que se lleven a cabo debates más robustos y un mayor 
intercambio de ideas, en beneficio de la transparencia y la legitimidad de nuestra 
labor. 
En esta segunda mitad del año, la Corte resolverá asuntos de la mayor 
trascendencia para el orden jurídico nacional: en primer lugar, espero que este 
mismo mes, tal como lo había acordado inicialmente este Pleno, se resuelva el 
expediente relativo al artículo Décimo Tercero Transitorio de la reforma judicial. 
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 La pronta resolución de este asunto es fundamental para dar certeza a la 
ciudadanía y al propio Poder Judicial, sobre un tema que ha causado inquietud 
y que empaña la trascendencia de la reforma judicial. 
De igual manera, se resolverán asuntos de enorme relevancia, relacionados con 
la Ley de  Migración, los centros de atención infantil en la Ciudad de México, las 
competencias constitucionales en materia de radio y televisión, aborto, objeción 
de conciencia, matrimonio igualitario, Ley de la Guardia Nacional y Ley Nacional 
sobre Uso de la Fuerza, entre muchos otros. 
La resolución de estos asuntos, en caso de obtener votación calificada, dará 
lugar a la formación de jurisprudencia obligatoria, lo que unificará el lenguaje 
constitucional y dará toda la fuerza que corresponde a los fallos del tribunal 
constitucional en nuestro sistema jurídico, en abono de una mayor efectividad de 
los derechos, para todas las personas. 
Vivimos tiempos de polarización política y social. El mundo parece dividido en 
bandos y las personas juzgadoras solemos quedar atrapadas en medio. En 
tiempos como estos, la independencia judicial es un valor del que todos buscan 
apropiarse. Entender su sentido a cabalidad y no desde la óptica de los distintos 
actores políticos y sociales, es fundamental para nuestra labor. Es en las razones 
plasmadas en las sentencias y no en el sentido de los fallos en donde debe 
buscarse esa independencia y desde donde debe valorarse por la sociedad. 
Estoy convencido de que, en este segundo período de sesiones, la Corte y todo 
el Poder Judicial Federal seguirán demostrando su autonomía e independencia. 
Seguiremos avanzando en la consolidación de una mejor justicia, más accesible, 
más transparente y más honesta para todas y para todos. 
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Frentes Políticos 

Martes 03 agosto 2021 / Columna de Opinión  

1.  Todo a su tiempo. Hay políticos como Alejandro Encinas, el subsecretario de 
Derechos Humanos de la Segob, quienes creen que aprobar leyes es cosa fácil. 
Pero se equivoca. Así lo dejó ver con sus comentarios ligeros sobre el trabajo 
del Congreso en torno a los desafueros, palabras con las que no estuvo de 
acuerdo el senador Ricardo Monreal, quien pidió respeto a los ciclos con los que 
se van tejiendo las iniciativas entre legisladores. No es de “enchílame otra 
gorda”, como dicen por ahí. Que no se preocupe don Alejandro, pues la intención 
es llevar a tribuna los temas del diputado Saúl Huerta, Mauricio Toledo y el del 
fiscal de Morelos, Uriel Carmona. El mensaje es claro: no se protegerá a nadie, 
pero todo con base al reloj legislativo. No antes. 
 
2. Sin liderazgo. Cómo se nota que no hay un guía en Zacatecas. El llamado del 
gobierno de Alejandro Tello Cristerna para que los jóvenes de la entidad se 
vacunen contra covid-19 ha sido tan infructuoso, que se le ocurrió la peor manera 
de resolverlo. Aunque usted no lo crea, ante la baja afluencia de los zacatecanos 
para acudir a los módulos de vacunación, y el rezago en la vacunación en otros 
grupos de edad, que en promedio es de apenas 20%, en los 58 municipios de la 
entidad, el gobierno implementó un programa que busca motivar la vacunación 
entre jóvenes de 18 a 29 años y, por ello, ofrece como recompensa licencia de 
conducir gratis. Ideas tan absurdas son las que llevan a los funcionarios al 
fracaso. ¿Licencias como si fueran dulces? 
 
3. Satisfecho. “Prueba superada”, afirmó el presidente consejero del INE, 
Lorenzo Córdova, al reiterar que la Consulta Popular 2021 “fue exitosa”. Las 
condiciones de exigencia técnica, antes, durante y después de la jornada se 
cumplieron en tiempo y forma, a pesar de las “condiciones hostiles”, afirmó. 
“Quien diga que el INE no quería la consulta o no hizo lo que tenía que hacer 
para que hubiera una consulta exitosa, miente”, recalcó. “Ayer demostramos que 
el INE es una institución que se debe a la ciudadanía y que, de la mano de la 
ciudadanía, fue exitosa. Muy contento. Muy satisfecho, la consulta fue a todas 
luces exitosa”, remarcó. La sonrisa le durará poco. La andanada de Morena para 
renovar el INE no cesa ni da visos de tregua. Agárrese. 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
4. Honestidad a toda prueba, y ya. El presidente de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, afirmó que la sociedad vive tiempos 
de polarización, en donde los juzgadores quedan en medio de dos bandos, por 
lo que es imprescindible mantener su independencia. Inauguró el Segundo 
Periodo de Sesiones 2021 del Pleno del organismo, reanudando los trabajos 
presenciales tras año y medio de trabajos a distancia. “En tiempos como estos, 
la independencia judicial es un valor del que todos buscan apropiarse. Entender 
su sentido a cabalidad y no desde la óptica de los distintos actores políticos y 
sociales es fundamental para nuestra labor”, afirmó. Supersencillo: decencia. 
Nada más. 
 
5.    Por el relevo. Ante el inicio, en septiembre, del proceso electoral para 
gobernador en Oaxaca, en Morena Alberto Esteva, actual alcalde de Álvaro 
Obregón, se posiciona para la elección interna. El oaxaqueño suena fuerte. 
Comenzó su carrera política en su estado natal y la consolidó en la Ciudad de 
México. En unos meses al frente de la tercera alcaldía más poblada de la capital 
su gestión y liderazgo destacan en rubros como el desarrollo económico, donde 
acumuló mil 541 recorridos de supervisión a mercados públicos; en medio 
ambiente, pues fue artífice en la realización de proyectos de servicio en apoyo a 
productores agrícolas y buscó reducir las desigualdades entre los habitantes de 
la demarcación. Experiencia, capacidad y ganas. Dispuesto está 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

Panorama Nacional 
 
 

Reforma constitucional para dar más recursos a estados, necesaria: López 
Obrador (El Economista, Patricia Romo, p. web). 
Guadalajara, Jal.  El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), dijo 
estar a favor de la consulta ciudadana que promueve el gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro, para que los jaliscienses opinen acerca de si el estado debe permanecer o no en 
el pacto fiscal. De visita en Puerto Vallarta, donde lo acompañó el mandatario 
jalisciense, López Obrador aclaró, no obstante, que para que la Federación entregue 
más recursos a las entidades federativas es necesaria una reforma constitucional para 
modificar la Ley de Coordinación Fiscal y que todos los estados alcancen un nuevo 
acuerdo. “Todo lo que sea consulta donde participe la gente se tiene que ver con buenos 
ojos. Nada más aclararles que existe una ley que se llama Ley de Coordinación Fiscal”, 
afirmó el titular del Ejecutivo. Subrayó que, durante su administración, el gobierno 
federal no ha dejado de entregar a los estados el recurso que les corresponde de 
acuerdo con las fórmulas establecidas, y que lo ha hecho sin retrasos. 
“Desde que estoy en la presidencia nunca hemos dejado de entregar lo que por derecho 
corresponde a los estados, nunca, ni siquiera ha habido demoras, es puntual. Para 
entregarles más, porque no sólo Jalisco necesita, sino todos los estados piden más, 
para que un estado reciba más tiene que haber una reforma constitucional, eso es lo 
que hay que informar”, explicó el presidente de la República. 
Añadió que, conforme a la Ley de Coordinación Fiscal que data del gobierno de José 
López Portillo, la Federación entrega recursos a los estados con base en una fórmula 
que considera variables como población, participación económica de los estados al 
desarrollo nacional e índices de pobreza. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Reforma-constitucional-para-dar-mas-
recursos-a-estados-necesaria-Lopez-Obrador-20210802-0122.html) 
 

AMLO: la democracia no fracasa, es el mejor sistema de gobierno (La Jornada, 

Enrique Méndez y Fabiola Martínez, p. web). 
Puerto Vallarta, Jal., El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró como un 
triunfo la consulta popular del domingo y que, independientemente de que el resultado 
no será vinculatorio, sí hay elementos indicativos de que se pueden iniciar procesos 
contra políticos del pasado. 
Resaltó que en este ejercicio de democracia participativa, al que acudieron 6.6 millones 
de personas, en contraste con ejercicios pasados, y que aun de haberse logrado el 
mínimo exigido de 40 por ciento para que el resultado fuera obligatorio, se tendría que 
abrir un proceso legal y no se podrían violar derechos humanos de nadie. 
Recordó que desde su toma de protesta dijo que debía voltearse la página, pero también 
dar oportunidad a que el pueblo decidiera. ¿Qué iban a decir los conservadores 
hipócritas si no convocaba a la consulta? Estarían gritando como pregoneros que 
estábamos garantizando la impunidad. El pueblo decidió, con un porcentaje 
considerable, que sí se investigue, aun cuando no es vinculatoria y, al mismo tiempo, 
se garantiza el derecho a una defensa justa frente a las acusaciones. 
–¿Considera que fue un fracaso? –se le preguntó en su conferencia de prensa matutina 
en la octava zona naval, en Puerto Vallarta. 
–¿Cuándo va a fracasar la democracia? Nunca. La democracia no fracasa, es el mejor 
sistema de gobierno y el mejor sistema de vida. En vez de un fracaso, la democracia es 
la alternativa, es el camino a seguir. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Reforma-constitucional-para-dar-mas-recursos-a-estados-necesaria-Lopez-Obrador-20210802-0122.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Reforma-constitucional-para-dar-mas-recursos-a-estados-necesaria-Lopez-Obrador-20210802-0122.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Incluso evaluó que se trató de un primer paso e, irónico, anticipó que para la revocación 
del mandato presidencial, en marzo de 2022, las autoridades electorales sí abrirán más 
mesas receptoras. Si siguen los mismos, ya verán cuántas casillas se abrirán, serán 
muchas y esto ayudará para que puedan votar más. Será interesante, es un desafío y 
una oportunidad para consolidar estos sistemas de democracia participativa. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/03/politica/004n1pol) 
 

Baches, en primer lugar, de lo que más preocupa a los citadinos, dice el 
Presidente (La Jornada, Fabiola Martínez y Enrique Méndez, p. web). 
Puerto Vallarta, Jal., El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que a diferencia 
de 2019, cuando la ciudadanía colocaba el tema de la delincuencia como uno de los 
asuntos más preocupantes, ahora pondera la problemática de los baches en las 
vialidades, por lo que anunció un programa nacional para atajar el asunto. 
Al responder una pregunta de la prensa sobre la situación de seguridad en el país, 
remarcó que el nivel de homicidios le fue heredado por los gobiernos de Calderón y 
Peña Nieto, pero confía en disminuir el indicador.  
Sin nombrar explícitamente al cártel Jalisco Nueva Generación dijo que esa (banda) 
vino de aquí (Jalisco), y las otras de tiempo atrás, todo eso se heredó. 
Y en la percepción, ahora domina el asunto de la calidad de las calles, una necesidad 
sentida, tal como el precio del gas para uso doméstico, dijo. 
Miren, el porcentaje de la población de 18 años y más que identifica diversas 
problemáticas en las ciudades del país. Miren qué está en primer lugar: baches en calles 
y avenidas, subrayó.  
Al inicio de la conferencia de prensa realizada ayer en Puerto Vallarta, Jalisco, el 
gobernador de la entidad, Enrique Alfaro, aseveró que la coordinación de la agenda de 
seguridad nunca está contaminada por el tema político y por primera vez en cinco años 
su estado se halla por debajo de la media nacional, en cuanto a incidencia delictiva. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/03/politica/005n1pol) 
 

Alianza del Bajío y Occidente potenciará integración de proveeduría 
regional (El Economista, Viviana estrella, p. web). 
Querétaro, Qro. Las cinco entidades que conforman la Alianza Centro, Bajío, Occidente 
(ACBO) proyectan acelerar la participación de empresas locales en las cadenas de 
proveeduría de la región, a fin de sustituir importación y fortalecer el intercambio 
comercial en la zona. Con este propósito inició formalmente la plataforma de negocios 
Por más hecho en México (www.alianzabajio.biz), que consiste en un espacio digital 
para vincular a compradores con proveedores de la región, en las diversas ramas 
productivas de estas entidades, entre ellas la industria automotriz y el sector 
agropecuario. Mediante el lanzamiento de la plataforma se prevé un valor potencial por 
300 millones de dólares en negocios para la región, explicó el representante del 
gobierno de Guanajuato en Ciudad de México, Luis Felipe Bravo Mena.  
Actualmente se cuenta con la participación de al menos 100 empresas compradoras 
que buscan proveedores en la región y cuentan con al menos 500 requerimientos de 
compra.  
Las cinco entidades albergan a 3,632 proveedores industriales, nueve sectores 
económicos en común, 122 parques industriales y 10,896 procesos productivos, 
productos y servicios. 
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El centenar de empresa compradoras tiene origen tanto en México, como en Estados 
Unidos y Canadá, precisó el secretario de Desarrollo Económico de San Luis Potosí, 
Gustavo Puente Orozco, quien agregó que con esta iniciativa la alianza fortalece 
acciones para consolidarse como la región con mayor índice de desarrollo económico 
en Latinoamérica. En esta iniciativa colaboran Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, 
Querétaro y San Luis Potosí, entidades que mantienen una importante relación en las 
actividades manufactureras. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-del-Bajio-y-Occidente-potenciara-
integracion-de-proveeduria-regional-20210802-0125.html) 
 

Edomex, CDMX y Veracruz, estados donde acudieron más personas (La 

Jornada, Alonso Urrutia y Jessica Xantomila, p. web). 
El proceso del domingo registró un comportamiento de votantes con diferencias 
acentuadas en el país. Si en entidades como Tlaxcala o Tabasco la participación fue 
muy por arriba del promedio nacional, al alcanzar 11.66 y 11.26 por ciento, 
respectivamente, en el norte el vacío fue evidente con una asistencia muy baja: 
Chihuahua, 3.06; Zacatecas, 3.38, y Nuevo León, 3.47 por ciento. 
Con el cómputo de las 57 mil 77 mesas desplegadas por el Instituto Nacional Electoral, 
la única entidad en la que se rebasó el millón de votos fue el estado de México, pues 
aunque el porcentaje de participación, de 8.1, fue ligeramente superior al promedio 
nacional (7.1), por el elevado listado nominal que tiene que lo ubica como la entidad 
más grande (12 millones 400 mil electores), fue la que más votos aportó, ya que por sí 
misma representó 15 por ciento del total de opiniones. 
En cuanto al sentido del voto, los estados que mayor porcentaje en favor de emprender 
acciones legales contra políticos del pasado fueron: Campeche, 98.82; Colima, 98.70; 
Baja California, 98.62, y Sinaloa 98.55. 
En el desagregado de comportamiento de participación, las entidades bajo gobiernos 
panistas se destacaron por el mayor desaire a la consulta promovida por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, con debajo de 4 por ciento tres las gobierna ese partido. 
Además de Chihuahua, Aguascalientes, con 3.76 por ciento, y Guanajuato con 3.86, 
sobresalieron, aunque no muy distantes, Querétaro con 5.36 y Yucatán 5.94. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/03/politica/003n2pol) 
 

INE confirma resultado final de Consulta Popular: participación fue de 
7.11% (El Universal, Ariadna García, p. web). 
Esta noche, Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, el 
INE, dio a conocer los resultados finales de la Consulta Popular de este domingo, donde 
la participación llegó a 7.11%, lejos del 40% que por ley se necesitaban para hacer este 
ejercicio vinculante. 
La noche del domingo, el Instituto Nacional Electoral había estimado en un conteo rápido 
una participación de entre 7.07 a 7.74%, por lo que, como ocurrió en las pasadas 
elecciones, el conteo rápido del instituto fue preciso y el resultado final estuvo entre el 
porcentaje proyectado. 
Al llegar al 100% de los cómputos distritales, el sí contra el no ganó en 97.97% y el total 
de votos registrados fue de 6 millones 663 mil 208. Las actas en total fueron 57 mil 77, 
de las cuales ocho no fueron computadas: 7 por pertenecer a mesas no instaladas y 
además, se computó en ceros el paquete de la mesa 2716 básica que se ubicó en 
Orizaba, Veracruz, correspondiente al distrito electoral federal 15, ya que el paquete no 
se pudo abrir porque el Ministerio Público ordenó su resguardo sin alteración. 
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Ello, por la denuncia que circuló el domingo de que esa casilla estaba siendo 
"embarazada" con votos. En la Ciudad de México la participación fue de 10%, y dentro 
de la ciudad, Iztapalapa tuvo una participación de 11%, en tanto que la alcaldía 
Cuauhtémoc registró una participación de 9.8%. 
En estados como Tabasco y Chiapas la participación fue de 11.2 y 8.7%, en tanto que 
en estados como Nuevo León y Guanajuato la participación fue de 3.4 y 3.8%. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-confirma-resultado-final-de-consulta-
popular-participacion-fue-de-711) 
 

Remesas cierran primer semestre de 2021 en máximo histórico: BdeM (La 

Jornada, Braulio Carbajal y Julio Gutiérrez, p. web). 
Las remesas familiares sumaron en el primer semestre de este año 23 mil 618 millones 
de dólares, el monto más alto desde 1993 –año en el que comienzan los registros– para 
un periodo similar, reveló este lunes el Banco de México (BdeM). 
Según información del banco central, el flujo de divisas que ingresó al país entre enero 
y junio pasados fue superior en 22 por ciento comparado con los 19 mil 289 millones de 
dólares en igual periodo de 2020. 
En lo que se refiere únicamente a junio de 2021, las remesas ascendieron a 4 mil 439 
millones de dólares, 25 por ciento más en comparación con los 3 mil 536 millones 
reportados en igual mes del año pasado. 
Pese a que el flujo acumula cuatro meses consecutivos por arriba de la barrera de los 4 
mil millones de dólares, el monto de junio fue 1.65 por ciento inferior frente a los 4 mil 
514 millones de mayo, el cual es el máximo histórico para un mes. 
Las remesas familiares son recursos que los migrantes mexicanos que viven en otros 
países, principalmente Estados Unidos, envían a México. Se estima que 1.7 millones de 
familias reciben este tipo de ingresos. 
Los 23 mil 618 millones de dólares en remesas del primer semestre superan en 86 por 
ciento a los 12 mil 678 millones de dólares que obtuvo el país en el mismo periodo por 
concepto de exportaciones petroleras y 120 por ciento mayores a los 10 mil 743 millones 
de dólares registrados por las ventas al exterior de productos agropecuarios. 
Según el BdeM, el flujo acumulado de los ingresos por remesas en los pasados 12 
meses (julio 2020-junio 2021) se ubicó en 44 mil 930 millones de dólares, mayor al flujo 
acumulado a 12 meses en mayo pasado de 44 mil 27 millones (junio 2020-mayo 2021). 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/03/economia/017n1eco) 
 

Urge FMI a México reformas y apoyos fiscales (El Financiero, Leticia Hernández, p. 

web). 
México necesita aumentar su apoyo fiscal para enfrentar la pandemia y facilitar una 
recuperación económica sostenida, además requiere implementar reformas 
estructurales que generen inversiones sólidas y una reforma tributaria ‘creíble’ a 
mediano plazo, indicó el Fondo Monetario Internacional (FMI). 
“Se necesita más apoyo fiscal interno a corto plazo para aliviar las tensiones de la 
pandemia, reducir las cicatrices y facilitar la recuperación. La implementación firme de 
reformas estructurales para generar inversiones más sólidas ayudaría a reducir el 
equilibrio ahorro-inversión y, por lo tanto, una posición externa más cercana al nivel que 
implican los fundamentos a mediano plazo y las políticas deseables”, indicó el 
organismo en su ‘Informe del Sector Externo’. 
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Agregó que dichas políticas deben formar parte de un paquete integral centrado en la 
búsqueda de un crecimiento sólido, duradero e inclusivo, que también debe incluir una 
reforma tributaria creíble a mediano plazo cuando la recuperación esté bien 
encaminada. El FMI reconoció el efecto benéfico para México de las grandes 
expansiones fiscales en otras economías importantes, al ser un país relativamente 
abierto en el comercio internacional y socio relevante de Estados Unidos. 
“La posición externa en 2020 fue más fuerte que el nivel que implican los fundamentales 
de México en el mediano plazo y las políticas deseables. Se vio fortalecida por el impacto 
de la expansión fiscal de otras grandes economías, comparado con la moderada 
respuesta fiscal de México a la pandemia y el continuo debilitamiento del clima de 
inversión nacional”, señaló. 
Aunque el efecto del beneficio compartido del mayor apoyo fiscal de Estados Unidos se 
espera se disipe hacia el 2026, el efecto es particularmente marcado en 2021. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/03/urge-fmi-a-mexico-reformas-y-
apoyos-fiscales/) 
 

ICA podría ayudar en L12, revela Ejecutivo (El Universal, pedro Villa y Caña y Alberto 

Morales, p. web). 
Puerto Vallarta, Jal.— El presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que hay 
acercamientos con la empresa ICA, para ayudar a la rehabilitación de la Línea 12 en un 
tramo adicional al que se comprometió reparar Grupo Carso, de Carlos Slim. 
Slim, presidente honorario de Grupo Carso, aceptó reconstruir, sin cargo al erario, el 
tramo de la Línea 12 del Metro que se desplomó el 3 de mayo y que causó la muerte de 
26 personas. En conferencia en la Octava Zonal Naval de Puerto Vallarta, dijo: “Hay otro 
tramo que tiene que ver con ICA y ha expresado que están de acuerdo con ayudar. No 
sé si ya se resolvió y en qué términos”. 
López Obrador aseguró que en un periodo entre 15 días y un mes Claudia Sheinbaum, 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, dará un informe completo sobre el tema. 
“Me comprometí en que en un año iba a estar de nuevo en funcionamiento la Línea 12 
y en eso estoy. Les puedo adelantar que las empresas han aceptado. En el caso de 
Carso, que es de Carlos Slim, aceptó que va a reparar toda [el tramo], sin costos para 
el erario. “Todo el tramo que le corresponde a él es la parte alta, donde se llevó a cabo 
este lamentable accidente, esta desgracia; él va a repararla. En eso estoy ayudando, 
aunque desde luego es la jefa de Gobierno la que está atendiendo este asunto”, agregó. 
Acompañado por el gobernador Enrique Alfaro (MC), expresó que en este caso lo 
primero es atender a los familiares de las víctimas y que la autoridad judicial resuelva la 
responsabilidad del caso y, por último, la rehabilitación de la línea. 
Destacó la disposición que ha tenido Slim en este caso, pues manifestó que aceptó el 
planteamiento “de que se hiciera cargo de la reparación completa del tramo que su 
empresa hizo”. 
“No lo había dado a conocer porque estaba esperando a que se terminara de acordar 
con todas las empresas y que fuese la jefa de Gobierno, le ofrezco una disculpa a 
Claudia [Sheinbaum], ya me adelanté, porque mi pecho no es bodega y siempre digo lo 
que pienso”, comentó. Señaló que se busca la rehabilitación de la Línea Dorada porque, 
externó, en ella se mueven alrededor de 400 mil pasajeros cada día, “y son los pobres 
de la Ciudad los que utilizan este transporte público”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ica-podria-ayudar-en-l12-revela-ejecutivo) 
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Se extiende en EU la presión para que la gente se inocule (El Universal, Agencia, 

p. web). 
Washington. - En Estados Unidos aumenta la presión para vacunar a las personas 
contra el coronavirus, a medida que aumentan las infecciones en todo el país, 
impulsadas por la propagación de la variante Delta altamente transmisible. 
Incluso, la Casa Blanca consideró que “ha llegado la hora” de extender las obligaciones 
de vacunarse, aunque el gobierno federal lo ha hecho ya con sus empleados y estudia 
aplicarlas en las Fuerzas Armadas; no obstante, a nivel federal, “un mandato de 
vacunación para todo el país no está sobre la mesa”, dijo la portavoz de la Casa Blanca, 
Jen Psaki. “Si bien queremos desesperadamente terminar con esta pandemia, el Covid-
19 claramente no ha terminado con nosotros”, dijo Rochelle Walensky, directora de los 
Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC). 
“Es hora de imponer algunos requerimientos basándonos en la realidad de los diferentes 
riesgos que corren quienes no están vacunados frente a quienes lo están”, declaró Jeff 
Zients, coordinador del equipo de respuesta contra la pandemia, quien aseguró que se 
está estudiando en qué “otras áreas” puede el gobierno hacer obligatoria la medida. 
En este contexto, en Nueva York, los empleados del sistema de transporte público y los 
de los aeropuertos del estado tendrán que contar con las dosis contra el coronavirus o 
de lo contrario someterse a la prueba semanalmente, anunció el gobernador Andrew 
Cuomo, quien, sin embargo, se negó a hacer obligatorias las vacunas o el uso de 
mascarillas, al afirmar que no tiene la autoridad legal. 
Cuomo solicitó a los bares y restaurantes del estado servir únicamente a personas 
vacunadas, y pidió a los hospitales hacer más para promover las dosis entre sus 
empleados. Indicó que la política de tener que vacunarse o someterse a pruebas 
periódicas será extendida a empleados de la Autoridad Metropolitana de Transporte y a 
los de la Autoridad Portuaria. Cuomo también instó a las empresas privadas a exigir la 
vacunación de sus empleados y clientes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/se-extiende-en-eu-la-presion-para-que-la-
gente-se-inocule) 
 

Histórico: FMI dará 650 mmdd a países vulnerables para enfrentar el Covid-
19 (El Universal, Agencia, p. web). 
La Junta de Gobernadores del FMI dio el lunes luz verde al aumento de su capacidad 
de préstamo en 650 mil millones dólares, último paso hacia una iniciativa de ayuda a los 
países más vulnerables. "Esta es una decisión histórica. La mayor asignación de DEG 
(Derechos especiales de giro) en la historia del FMI y una inyección en el brazo para la 
economía mundial en momentos de una crisis sin precedentes", dijo en un comunicado 
Kristalina Georgieva, directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI). 
"Esto ayudará especialmente a nuestros países más vulnerables que luchan contra el 
impacto de la crisis del Covid-19", añadió. El programa, que ya había sido aprobado por 
la junta ejecutiva del FMI a mediados de julio, será implementado el 23 de agosto. 
La emisión de nuevos DEG será destinada a los países miembro en proporción a su 
cuota en el FMI, dijo el organismo. Los países emergentes y en desarrollo recibirán un 
total de unos 275 millones de dólares. 
Pero "también continuaremos participando activamente con nuestros miembros para 
identificar opciones viables para la canalización voluntaria de DEG de los países 
miembros más ricos hacia los más pobres y vulnerables para apoyar la recuperación de 
la pandemia y lograr un crecimiento resistente y sostenible", dijo Georgieva. 
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Los países ricos podrían, por ejemplo, transferir los DEG que les sean asignados para 
financiar el programa del FMI contra la pobreza y el Fondo para Crecimiento, lo cual 
aumentaría la concesión de créditos a países de bajos ingresos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/historico-fmi-dara-650-mmdd-paises-
vulnerables-para-enfrentar-el-covid-19) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Zona arqueológica de Dzibilchaltún se mantendrá cerrada un mes más: 
Ejidatarios (Por Esto Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Lunes 02 agosto 2021 
Yucatán. - Hasta 30 días o más podría prolongarse el bloqueo de Dzibilchaltún, realizado 
desde el pasado 2 de julio por miembros de la Asamblea Ejidal de Chablekal, en 
exigencia del pago por la expropiación de 53 hectáreas que forman parte de la zona 
arqueológica, informó el comisario Manuel Aban Can. 
A un mes de instalar el campamento permanente en el acceso principal de dicho sitio 
de monumentos históricos, el líder ejidal  indicó que por segunda ocasión el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) envió un acuse “mal redactado”, en el que 
se omite la firma de un contrato de ocupación previa, de los terrenos ocupados desde 
hace 62 años. Ante la exigencia de la corrección, indicó que el delegado del INAH en 
Yucatán, Eduardo López Calzada, dirigió a los ejidatarios con la Procuraduría Agraria, 
entidad que se deslindó de la responsabilidad y los envió a la Secretaría de Desarrollo 
Territorial y Urbano (Sedatu). “Ahora por la tirada de la bolita para ver a quién le 
corresponde, pero vamos a promover otro sistema de movimiento para acelerar las 
cosas”, mencionó a POR ESTO!. 
En relación a lo anterior, Aban Can reveló que ya realizaron las citas correspondientes 
con la jefa del departamento jurídico del INAH en México, María del Socorro Villarreal 
Escárcega, así como con el titular de dicho instituto federal, Diego Prieto Hernández, 
por lo que esperan la confirmación de ambas reuniones esta semana, para viajar a la 
capital del país. Sin embargo, reconoció que la nueva dirección que tomará este conflicto 
legal podría prolongarse por un mes o más, tiempo en el que los ejidatarios mantendrían 
cerrada la zona arqueológica.  Aban Can reconoció sentirse “frustrado” de ver cómo el 
conflicto daña la imagen que el turismo percibe de Yucatán, porque cientos de turistas 
llegan diariamente a Dzibilchaltún y se quedan con las ganas de visitar las ruinas, el 
museo y su cenote. Aún así, el comisario ejidal expresó que la lucha tiene que continuar 
hasta que se resuelva de manera favorable el pago de los terrenos. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/8/2/zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-se-
mantendra-cerrada-un-mes-mas-ejidatarios-269557.html 
Información también disponible: 
 

- Zona arqueológica de Dzibilchaltún se mantendrá cerrada un mes 
más: Ejidatarios (Yucatán a la Mano, Selene Tamayo, p. web). 

Lunes 02 agosto 2021 
La zona arqueológica de Dzibilchaltún lleva un mes bloqueada por los ejidatarios de 
Chablekal y confirmaron que podría seguir así por otro mes, si el INAH no redacta bien 
el acuerdo Hasta 30 días o más podría prolongarse el bloqueo de Dzibilchaltún, 
realizado desde el pasado 2 de julio por miembros de la Asamblea Ejidal de Chablekal,  

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/historico-fmi-dara-650-mmdd-paises-vulnerables-para-enfrentar-el-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/historico-fmi-dara-650-mmdd-paises-vulnerables-para-enfrentar-el-covid-19
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en exigencia del pago por la expropiación de 53 hectáreas que forman parte de la zona 
arqueológica, informó el comisario Manuel Aban Can. 
Ante la exigencia de la corrección, indicó que el delegado del INAH en Yucatán, Eduardo 
López Calzada, dirigió a los ejidatarios con la Procuraduría Agraria, entidad que se 
deslindó de la responsabilidad y los envió a la Secretaría de Desarrollo Territorial y 
Urbano (Sedatu). “Ahora por la tirada de la bolita para ver a quién le corresponde, pero 
vamos a promover otro sistema de movimiento para acelerar las cosas”, mencionó a 
POR ESTO!. En relación a lo anterior, Aban Can reveló que ya realizaron las citas 
correspondientes con la jefa del departamento jurídico del INAH en México, María del 
Socorro Villarreal Escárcega, así como con el titular de dicho instituto federal, Diego 
Prieto Hernández, por lo que esperan la confirmación de ambas reuniones esta semana, 
para viajar a la capital del país. Sin embargo, reconoció que la nueva dirección que 
tomará este conflicto legal podría prolongarse por un mes o más, tiempo en el que los 
ejidatarios mantendrían cerrada la zona arqueológica. 
Aban Can reconoció sentirse “frustrado” de ver cómo el conflicto daña la imagen que el 
turismo percibe de Yucatán, porque cientos de turistas llegan diariamente a Dzibilchaltún 
y se quedan con las ganas de visitar las ruinas, el museo y su cenote. 
https://www.yucatanalamano.com/zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-se-mantendra-
cerrada-un-mes-mas-ejidatarios/) 
 

Huye de Pomuch personal de PA (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Lunes 02 agosto 2021 
Campeche, Pomuch. - La segunda asamblea general de ejidatarios en una cancha, para 
tratar asuntos relacionados con el Tren Maya, terminó en zafarrancho, y representantes 
de la Procuraduría Agraria (PA) huyeron al ser acusados de intentar engañar a los 
campesinos con firmas de asistencia. De acuerdo con el orden del día, uno de los 
primeros puntos era la cancelación del acta de asamblea del 16 de febrero de 2020 y 
su reposición. Los ejidatarios autorizaron al Comisariado revisar el nuevo acuerdo, darlo 
a conocer a la asamblea y, si así lo decidían, aprobarla con el nuevo avalúo, la zona 
afectada y otros aspectos. 
El abogado del ejido de apellido Góngora aclaró que no se estaba dando autorización 
para un nuevo trazo del proyecto, sino la cancelación del acta previa del inicio de 
proceso de indemnización y la revisión de un nuevo acuerdo, sujeto a consideración de 
la asamblea, referente sólo al tramo inicial que comprenden las antiguas vías férreas. 
Posteriormente los ejidatarios solicitaron redactar y que se dé lectura al nuevo acuerdo, 
sin embargo, la PA pidió que sea firmada la lista de asistencia, aunque ejidatarios 
reprocharon que el encabezado de las hojas no especificara que era asistencia, sino 
autorización del acta. 
Impidieron más firmas, y entre golpes a las mesas, jalones, forcejeos con los 
representantes de la PA, los ejidatarios intentaron recuperar las hojas, mientras que 
personal de demás dependencias intentaban resguardarlas.  
Otro grupo de ejidatarios estuvo a punto de agarrarse a golpes y aventar sillas. Ante 
esta situación los representantes de la PA huyeron del lugar. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/08/02/huye-de-pomuch-personal-de-
pa/) 
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Bloqueos carreteros en Oaxaca: La extorsión como negocio para unos, 
pérdidas millonarias para otros (El universal, Alberto López, p. web). 
Lunes 02 agosto 2021 
Oaxaca. - Durante el largo bloqueo que protagonizaron pobladores de San Juan 
Mazatlán Mixe, sobre la carretera Transístmica en la zona norte del Istmo de 
Tehuantepec, a partir del 9 de febrero pasado y que concluyó ocho días después, don 
Juan pagó mil 500 pesos para que le permitieran el paso a una camioneta de su 
propiedad que transportaba una res en canal.  
Dueño de una carnicería que surte a varios puestos de tacos en esta ciudad zapoteca, 
en esos días del largo bloqueo sobre la carretera Transístmica, justo en la entrada del 
poblado Boca del Monte, que pertenece al municipio de San Juan Guichicovi, don Juan 
cerró su carnicería tres días, debido a que se le agotaron los productos. 
Con el nuevo cierre de la misma carretera, que inició este 26 de julio y que aún 
permanece este lunes en la misma entrada de Boca del Monte y con los mismos 
pobladores de San Juan Mazatlán Mixe, los conductores, ávidos de librar el bloqueo, 
pagaron desde 500 y hasta mil 500 pesos a los responsables de la protesta, de acuerdo 
con algunas de las denuncias presentadas ante las autoridades. 
“Hemos recibido denuncias de conductores de vehículos particulares que fueron 
extorsionados por las personas que comenzaron a cerrar la carretera Transístmica 
desde el pasado lunes por la tarde.  Se vieron obligados a cubrir una cuota de entre 500 
y mil 500 pesos”, confirma el titular de la Secretaría General de Gobierno de Oaxaca 
(Segego), Francisco Javier García López. El matrimonio Girón López, procedente de 
Cuernavaca, Morelos, debía llegar a las 18:00 horas del lunes a la ciudad de Juchitán 
para una visita familiar. “Quedamos atrapados en el bloqueo cuando apenas habían 
empezado a cerrar el paso. Como a las 21:00 horas se acercó un jovencito, nos tronó 
el dedo y dijo: ‘Preparen un quinientito y pasan’. Pagamos 500 pesos, pasamos y 
llegamos a Juchitán como a la medianoche”. “Tengo entendido que desde la Fiscalía 
General de la República [FGR] se han abierto varias carpetas de investigación en contra 
de quienes bloquean las carreteras y extorsionan a los automovilistas y a conductores 
de los camiones de carga”, señala el titular de la Segego a EL UNIVERSAL.  
De acuerdo con datos oficiales, Oaxaca es la entidad donde más delitos contra las vías 
de comunicación se cometen en todo el país. Sólo de 2017 hasta junio de 2021, el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) acumula 
mil 985 carpetas por delitos contra la Ley de Vías Generales de Comunicación en 
Oaxaca. Se trata de delitos que corresponden al fuero federal. 
Para autoridades federales como Gonzalo Villalobos López, delegado de la 
Procuraduría Agraria, en el Istmo de Tehuantepec existe una “industria del chantaje”, 
que es utilizada por diversos grupos y organizaciones mediante bloqueos, razón por la 
cuál en ocasiones incluso obstaculizan los esfuerzos de diálogo con las autoridades. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/bloqueos-carreteros-en-oaxaca-la-
extorsion-como-negocio-para-unos-perdidas-millonarias) 
 

Incertidumbre en el campo (La Opinión de Poza Rica, Redacción, p. web). 
Lunes 02 agosto 2021 
Veracruz, Tuxpan. - La inactividad en que la pandemia de covid-19 ha tenido al Registro 
Agrario Nacional (RAN) mantiene en la incertidumbre al sector campesino, muchas de 
cuyas familias no han podido resolver diversos problemas relacionados con sus tierras. 
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Organizaciones campesinas coinciden en que la falta de servicios y atención en dicha 
dependencia mantiene estancados diversos trámites, gestiones y expedientes que los 
interesados iniciaron desde antes de la contingencia sanitaria. 
Apuntaron que por esa situación los problemas interfamiliares o entre vecinos continúan 
sin resolver, debido a que los involucrados no tienen manera de defender sus derechos. 
El RAN, precisaron, es una institución al servicio de los campesinos, que otorga carácter 
público a los actos jurídicos que se llevan a cabo relacionados con sus derechos sobre 
las tierras y todo lo relativo a su organización interna, así como las figuras en las que se 
constituyan para producir. 
También se encarga del control de la tenencia de la tierra ejidal y comunal, y de brindar 
la seguridad jurídica documental, derivada de la aplicación de la Ley Agraria, agregaron. 
Por lo pronto, de acuerdo a la página virtual de la dependencia (www.citas.ran.gob.mx), 
a partir del lunes 2 de agosto, los interesados ya pueden agendar cita vía Internet, lo 
cual es un nuevo servicio que brinda el RAN. 
El sector campesino tuxpeño lamentó, además, la falta de atención que priva en las 
oficinas de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), de la que 
depende el RAN, donde también con pretexto de la pandemia presenta un marcado 
rezago en sus acciones y programas. 
“Aquí en Tuxpan, la Procuraduría Agraria y el Tribunal Unitario Agrario están 
atendiendo, aunque sea con citas y restricciones, pero lo están haciendo…Pero en el 
RAN y en la SEDATU, no hay modo”, puntualizó un vocero del campesinado. 
Los del Tribunal estaban de vacaciones, pero a partir de este lunes se reincorporaron a 
sus actividades y han reabierto sus puertas, dijo. 
(https://www.laopinion.net/incertidumbre-en-el-campo/) 
 

El Registro Agrario Nacional cerró sus puertas al público (Al Día Noticias, 

Redacción, p. web). 
Lunes 02 agosto 2021 
San Luis Potosí. - La jefe de residencia de la Procuraduría Agraria en la Zona Huasteca 
Norte, Mercedes Flores Rodríguez, señaló que desde hace una semana la oficina del 
Registro Agrario Nacional, con sede en la Ciudad de San Luis Potosí, suspendió la 
atención a los usuarios. Explicó que apartar del dos de agosto reanudará sus servicios 
mediante cita, la cual se puede tramitar por parte de los usuarios en la página de la 
dependencia www.cutas.ran.mx dónde le será agendada. 
Comentó que antes del semáforo verde, había este sistema, pero solo pero solamente 
la apertura de sobres, esto con las medidas sanitarias vigentes, como el uso de gel, la 
sana distancia y otras que también se siguen en Ciudad Valles. 
(https://aldianoticiasslp.com/el-registro-agrario-nacional-cerro-sus-puertas-al-publico/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Arranca Sedatu segunda Convocatoria Mujeres en el Territorio (Gob.mx, 

Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 458/2021, p. web). 
Lunes 02 agosto 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la segunda 
edición de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, proyecto que busca reconocer la 
participación de las mexicanas en el rescate, rehabilitación, ocupación, participación y/o 
apropiación del espacio público. 
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En esta segunda edición, hay cinco categorías: fotografía, video, análisis y visualización 
de datos, propuesta de política pública y propuesta de intervención urbana; está dirigida 
a las mujeres mexicanas, mayores de 18 años, que residan en cualquier estado de la 
república. Las interesadas en participar tienen hasta el 10 de septiembre para registrar 
sus trabajos. En su mensaje inaugural, vía virtual, Javier Garduño Arredondo, titular de 
la Unidad de Planeación y Desarrollo de la Sedatu, celebró los objetivos de está 
convocatoria y el entusiasmo de mujeres para incentivar un territorio más igualitario. 
“Esta iniciativa sale de la voz de las mujeres y está dirigida a ellas; hay muchas que 
inciden en el territorio y buscan mecanismos para disminuir las brechas de género. Lo 
importante es que estas propuestas e ideas las podamos llevar a la transformación 
sobre el territorio”, comentó. 
Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la Sedatu, precisó que la 
convocatoria contribuye a que existan políticas públicas encaminadas a promover el 
respeto y la no discriminación, además de contribuir al desarrollo del territorio con un 
enfoque de género. 
“Es un espacio para amplificar y hacer resonar las visiones, intereses y necesidades de 
las mujeres, con base a su experiencia sobre el territorio y desarrollo”, expresó. 
Explicó que por cada categoría habrá jurados calificadores, especialistas en las 
temáticas; las mujeres ganadoras del primer y segundo lugar recibirán una recompensa 
económica de 50 y 20 mil pesos, respectivamente. 
En el evento inaugural, participaron representantes de diversas instituciones de igualdad 
de género, quienes celebraron esta iniciativa que visibiliza a las mujeres e incide en la 
transformación de un territorio más equitativo y con perspectiva de género. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-segunda-convocatoria-mujeres-en-
el-territorio) 
 

Fonatur subcontrata a la Sedena para obras del Tren Maya (El Economista, 

Alejandro de la Rosa, p. web). 
Martes 03 agosto 2021 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) será el encargado de obtener los 
derechos de vía de los 590.8 km del Tren Maya que serán construidos por los ingenieros 
de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), además de la manifestación de 
impacto ambiental, la autorización para el cambio de uso de suelo y resolver los 
conflictos sociales que se presenten. 
Con base en el convenio marco firmado el pasado 21 de mayo entre ambas 
dependencias y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), el Fondo tiene 
el derecho de contratar (asumiendo el costo) a un tercero para que realice las 
actividades de certificación/inspección que sean necesarias con la finalidad de 
garantizar la compatibilidad con el resto de los tramos, los temas de señalización, 
seguridad y telecomunicaciones y el material rodante. 
Por instrucción del presidente López Obrador, los ingenieros militares se encargarán de 
construir el tramo 5 norte (Cancún-Playa del Carmen, 49.8 km), el tramo 6 (Tulum-
Bacalar, 254 km) y el tramo 7 (Bacalar-Escárcega, 287 km), con recursos 
presupuestales que le serán transferidos por el Fonatur. 
En la primera acción referida en el convenio, se precisa que la Sedena deberá “ejecutar 
bajo su estricta responsabilidad, por conducto de la Dirección General de Ingenieros, 
las obras que Fonatur le encomiende para la construcción de los tramos 5 norte, 6 y 7 
(incluyendo la elaboración del proyecto ejecutivo integral de las obras y el 
mantenimiento de las mismas durante cinco años contados a partir de su terminación)”. 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-segunda-convocatoria-mujeres-en-el-territorio
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-segunda-convocatoria-mujeres-en-el-territorio
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Para cada tramo (los tres suman el 40% del trazo del tren) se tendrá que firmar un 
convenio específico y los proyectos ejecutivos deberán incluir: los estudios de ingeniería 
básica complementarios, mecánica de suelos, geotecnia y todos aquellos que sean 
necesarios para la elaboración de dicho documento y las soluciones al tránsito durante 
el proceso de ejecución de las obras. 
Una vez que la Sedena entregue los proyectos al Fonatur, éste deberá presentarlos a 
la SCT (como dependencia rectora en materia ferroviaria) para que los revise y, en su 
caso, los autorice. 
De acuerdo con fuentes del sector, desde antes de la firma del convenio marco, a cargo 
de los titulares de las dependencias, un grupo de ingenieros ya trabajaba en la zona y 
las actividades constructivas intensas iniciarán una vez que se entregue el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, el 21 de abril del 2022. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-subcontrata-a-la-Sedena-para-
obras-del-Tren-Maya-20210803-0016.html) 
 

Polos de desarrollo del Tren Maya destruirán la riqueza, biodiversidad y 
geomorfología de los territorios: investigadora (Chiapas Paralelo, Yessica Morales, 

p. web). 
Lunes 02 agosto 2021 
Ana Esther Ceceña, Coordinadora del Observatorio Latinoamericano de Geopolítica en 
el Instituto de Investigaciones Económicas dio a conocer que, ante el Proyecto de 
desarrollo integral Tren Maya, el gobierno federal propone reordenar las actividades 
productivas, comerciales, turísticas y de movilidad, en los mil 525 kilómetros en el que 
correrán las vías. Ceceña detalló que se proponen generar 18 polos de desarrollo 
similares, es decir, con procesos de urbanización y generación de actividades 
económicas en las estaciones que contempla la ruta del tren, con el fin de atraer a la 
población rural a empleos urbanos, en especial el sector de servicios. 
Mencionó que el proyecto comprende la zona de la Península de Yucatán, Tabasco, 
Campeche y Chiapas donde se encuentran las cuencas petroleras del sur, con el 75.6 
por ciento de las reservas probadas de hidrocarburos y el 92 % del total de los 
petroquímicos básicos producidos en el país, donde están construye la refinería de Dos 
Bocas. La coordinadora predijo que, el tren de carga transportará hidrocarburos, 
minerales y alimentos, en principio para el turismo y promoverlo a gran escala, 
orientando las actividades económicas a los servicios. 
Entre estos servicios está la producción de alimentos con la carne de cerdo que produce 
el empresario Alfonso Romo en las inmediaciones del anillo de cenotes y el humedal de 
Homún, reconocido de manera internacional por las especies que contiene y la situación 
de riesgo que presenta. Ceceña puntualizó que, lo anterior representa la contaminación 
y destrucción del gran cenote dentro de la granja porcícola. 
No hay en el proyecto propuestas de remediación y regulación en casos como éste, sino 
que más bien, actividades de este tipo se consideran parte del desarrollo que se quiere 
promover, enfatizó la coordinadora. 
Señaló que, solo en Calakmul prevé que de 40 mil visitas al año que ahora tiene pase a 
3 millones, provocando impactos al medio ambiente, a la riqueza arqueológica y las 
sociedades locales. 
(https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2021/08/polos-de-desarrollo-del-
tren-maya-destruiran-la-riqueza-biodiversidad-y-geomorfologia-de-los-territorios-
investigadora/) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-subcontrata-a-la-Sedena-para-obras-del-Tren-Maya-20210803-0016.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-subcontrata-a-la-Sedena-para-obras-del-Tren-Maya-20210803-0016.html
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2021/08/polos-de-desarrollo-del-tren-maya-destruiran-la-riqueza-biodiversidad-y-geomorfologia-de-los-territorios-investigadora/
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2021/08/polos-de-desarrollo-del-tren-maya-destruiran-la-riqueza-biodiversidad-y-geomorfologia-de-los-territorios-investigadora/
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2021/08/polos-de-desarrollo-del-tren-maya-destruiran-la-riqueza-biodiversidad-y-geomorfologia-de-los-territorios-investigadora/
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Reforma constitucional para dar más recursos a 

estados, necesaria: López Obrador 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Patricia Romo 

Guadalajara, Jal.  El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 

(AMLO), dijo estar a favor de la consulta ciudadana que promueve el gobernador 

de Jalisco, Enrique Alfaro, para que los jaliscienses opinen acerca de si el estado 

debe permanecer o no en el pacto fiscal. 

De visita en Puerto Vallarta, donde lo acompañó el mandatario jalisciense, López 

Obrador aclaró, no obstante, que para que la Federación entregue más recursos 

a las entidades federativas es necesaria una reforma constitucional para 

modificar la Ley de Coordinación Fiscal y que todos los estados alcancen un 

nuevo acuerdo. 

“Todo lo que sea consulta donde participe la gente se tiene que ver con buenos 

ojos. Nada más aclararles que existe una ley que se llama Ley de Coordinación 

Fiscal”, afirmó el titular del Ejecutivo. 

 

Fórmulas establecidas 

 

Subrayó que, durante su administración, el gobierno federal no ha dejado de 

entregar a los estados el recurso que les corresponde de acuerdo con las 

fórmulas establecidas, y que lo ha hecho sin retrasos. 
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“Desde que estoy en la presidencia nunca hemos dejado de entregar lo que por 

derecho corresponde a los estados, nunca, ni siquiera ha habido demoras, es 

puntual. Para entregarles más, porque no sólo Jalisco necesita, sino todos los 

estados piden más, para que un estado reciba más tiene que haber una reforma 

constitucional, eso es lo que hay que informar”, explicó el presidente de la 

República. 

Añadió que, conforme a la Ley de Coordinación Fiscal que data del gobierno de 

José López Portillo, la Federación entrega recursos a los estados con base en 

una fórmula que considera variables como población, participación económica 

de los estados al desarrollo nacional e índices de pobreza. 

“Porque antes, los estados cobraban los impuestos y la Federación también 

cobraba impuestos. Entonces, a partir de López Portillo, con esa Ley de 

Coordinación Fiscal es la Federación la que cobra los impuestos, el IVA, el 

Impuesto Sobre la Renta, y mediante una fórmula de lo que se cobra, se les 

regresa a los estados”, explicó López Obrador. 

Debido a que considera “inexplicable” que los estados que más aportan a la 

economía del país sean “los más castigados en la distribución del presupuesto”, 

en febrero de este año el gobernador de Jalisco presentó ante el Congreso local 

una iniciativa para revisar y actualizar a fondo el pacto fiscal, y propuso que antes 

de su discusión en el Legislativo, se realice una consulta a los ciudadanos a 

través del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del estado. 

Desde que estoy en la presidencia nunca hemos dejado de entregar lo que por 

derecho corresponde a los estados (...) Para entregarles más, porque no sólo 

Jalisco necesita, sino todos los estados piden más, para que un estado reciba 

más tiene que haber una reforma, eso es lo que hay que informar”. 
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AMLO: la democracia no fracasa, es el mejor 

sistema de gobierno 

Martes 03 agosto 2021 / Enrique Méndez y Fabiola Martínez 

Puerto Vallarta, Jal., El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró 

como un triunfo la consulta popular del domingo y que, independientemente de 

que el resultado no será vinculatorio, sí hay elementos indicativos de que se 

pueden iniciar procesos contra políticos del pasado. 

Resaltó que en este ejercicio de democracia participativa, al que acudieron 6.6 

millones de personas, en contraste con ejercicios pasados, y que aun de haberse 

logrado el mínimo exigido de 40 por ciento para que el resultado fuera obligatorio, 

se tendría que abrir un proceso legal y no se podrían violar derechos humanos 

de nadie. 

Recordó que desde su toma de protesta dijo que debía voltearse la página, pero 

también dar oportunidad a que el pueblo decidiera. ¿Qué iban a decir los 

conservadores hipócritas si no convocaba a la consulta? Estarían gritando como 

pregoneros que estábamos garantizando la impunidad. El pueblo decidió, con un 

porcentaje considerable, que sí se investigue, aun cuando no es vinculatoria y, 

al mismo tiempo, se garantiza el derecho a una defensa justa frente a las 

acusaciones. 

–¿Considera que fue un fracaso? –se le preguntó en su conferencia de prensa 

matutina en la octava zona naval, en Puerto Vallarta. 

–¿Cuándo va a fracasar la democracia? Nunca. La democracia no fracasa, es el 

mejor sistema de gobierno y el mejor sistema de vida. En vez de un fracaso, la 

democracia es la alternativa, es el camino a seguir. 

Incluso evaluó que se trató de un primer paso e, irónico, anticipó que para la 

revocación del mandato presidencial, en marzo de 2022, las autoridades 

electorales sí abrirán más mesas receptoras. 

Si siguen los mismos, ya verán cuántas casillas se abrirán, serán muchas y esto 

ayudará para que puedan votar más. Será interesante, es un desafío y una 

oportunidad para consolidar estos sistemas de democracia participativa. 

El Presidente felicitó a quienes acudieron y exhortó a los que no lo hicieron a no 

dejar pasar la oportunidad de ejercer su derecho a la opinión, incluso dio la 

bienvenida a la consulta que se realizará en Jalisco sobre el pacto fiscal, aunque 

indicó que para modificar el reparto de ingresos entre los estados y la federación 

se requiere una reforma a la Constitución. 

“Cualquier consulta es buena, pero puede ser que aquí digan ‘sí’, y bueno, todos 

los estados van a decir que sí. El asunto es definir la fórmula entre todos para 

llegar a un acuerdo.”  
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Sostuvo que, independientemente de lo confuso de la pregunta –decidida por la 

Suprema Corte de Justicia– los ciudadanos entendieron el fondo. Estoy muy 

contento por los resultados. Nunca hacia participado tanta gente en una consulta. 

López Obrador resaltó la relevancia de ese ejercicio porque se echó a andar un 

proceso democrático para que nadie se sienta intocable y no se deje de respetar 

el pueblo. Aun así, reprochó la falta de voluntad de las autoridades electorales 

para promoverlo. 

No tenían entusiasmo por esta consulta y no tienen entusiasmo por la 

democracia. Fingen ser demócratas. Se pudo haber extendido el número de 

urnas. Pero no, no se hablaba del tema. No querían nada. Y los medios, silencio 

por completo. ¡Tache! Cómo les va a convenir la democracia a las grandes 

empresas de comunicación si impusieron a un presidente, aunque parezca 

increíble. 

En este punto, dijo que sólo algunos medios promovieron la consulta y pidió 

poner en la pantalla la primera plana de la edición dominical de La Jornada: 

“Miren: ‘A votar’. Es un poco ‘tengan para que aprendan’ a los otros medios”. 
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Baches, en primer lugar de lo que más preocupa 

a los citadinos, dice el Presidente 

Martes 03 agosto 2021 / Fabiola Martínez y Enrique Méndez 

Puerto Vallarta, Jal., El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que a 

diferencia de 2019, cuando la ciudadanía colocaba el tema de la delincuencia 

como uno de los asuntos más preocupantes, ahora pondera la problemática de 

los baches en las vialidades, por lo que anunció un programa nacional para atajar 

el asunto. 

Al responder una pregunta de la prensa sobre la situación de seguridad en el 

país, remarcó que el nivel de homicidios le fue heredado por los gobiernos de 

Calderón y Peña Nieto, pero confía en disminuir el indicador. 

Sin nombrar explícitamente al cártel Jalisco Nueva Generación dijo que esa 

(banda) vino de aquí (Jalisco), y las otras de tiempo atrás, todo eso se heredó. 

Y en la percepción, ahora domina el asunto de la calidad de las calles, una 

necesidad sentida, tal como el precio del gas para uso doméstico, dijo. 

Miren, el porcentaje de la población de 18 años y más que identifica diversas 

problemáticas en las ciudades del país. Miren qué está en primer lugar: baches 

en calles y avenidas, subrayó. 

Al inicio de la conferencia de prensa realizada ayer en Puerto Vallarta, Jalisco, 

el gobernador de la entidad, Enrique Alfaro, aseveró que la coordinación de la 

agenda de seguridad nunca está contaminada por el tema político y por primera 

vez en cinco años su estado se halla por debajo de la media nacional, en cuanto 

a incidencia delictiva. 

Sin embargo, precisó que 81 por ciento de los homicidios en Jalisco están 

asociados con la delincuencia organizada. 

Igualmente dijo que un dato que muestra que falta mucho por hacer es el de 

personas desaparecidas en la entidad. 

 

También el alumbrado 

 

Más adelante se le preguntó al presidente López Obrador sobre la percepción 

de inseguridad de 66 por ciento de los ciudadanos, según los estudios del Inegi. 

El mandatario federal respondió con el informe Problemáticas en la ciudad, 

según el cual en junio pasado el primer problema identificado por los 

encuestados fue el de los baches en calles y avenidas, seguido de alumbrado 

público.  
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Del nivel de homicidios dolosos presentó una gráfica con el incremento de 

asesinatos desde el sexenio de Calderón, cuando la guerra, y con un crecimiento 

significativo y sin precedente de personas desaparecidas, así como la situación 

que halló al inicio de su gobierno, en 2018. 

Esto es lo que más ha costado, porque quedaron todas las bandas, las 

heredamos. La de aquí, que no voy a decir su nombre porque respeto mucho al 

estado y no hay que estigmatizar a los pueblos, a los estados, pero ésa se 

heredó, ésa vino de aquí y las otras vienen de tiempo atrás, todo eso se heredó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Alianza del Bajío y Occidente potenciará 

integración de proveeduría regional 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Viviana Estrella 

Querétaro, Qro. Las cinco entidades que conforman la Alianza Centro, Bajío, 

Occidente (ACBO) proyectan acelerar la participación de empresas locales en 

las cadenas de proveeduría de la región, a fin de sustituir importación y fortalecer 

el intercambio comercial en la zona. 

Con este propósito inició formalmente la plataforma de negocios Por más hecho 

en México (www.alianzabajio.biz), que consiste en un espacio digital para 

vincular a compradores con proveedores de la región, en las diversas ramas 

productivas de estas entidades, entre ellas la industria automotriz y el sector 

agropecuario. 

Mediante el lanzamiento de la plataforma se prevé un valor potencial por 300 

millones de dólares en negocios para la región, explicó el representante del 

gobierno de Guanajuato en Ciudad de México, Luis Felipe Bravo Mena. 

Actualmente se cuenta con la participación de al menos 100 empresas 

compradoras que buscan proveedores en la región y cuentan con al menos 500 

requerimientos de compra.  

Las cinco entidades albergan a 3,632 proveedores industriales, nueve sectores 

económicos en común, 122 parques industriales y 10,896 procesos productivos, 

productos y servicios.  
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El centenar de empresa compradoras tiene origen tanto en México, como en 

Estados Unidos y Canadá, precisó el secretario de Desarrollo Económico de San 

Luis Potosí, Gustavo Puente Orozco, quien agregó que con esta iniciativa la 

alianza fortalece acciones para consolidarse como la región con mayor índice de 

desarrollo económico en Latinoamérica. 

En esta iniciativa colaboran Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, Querétaro y 

San Luis Potosí, entidades que mantienen una importante relación en las 

actividades manufactureras. 

 

Gran área de oportunidad 

 

Particularmente la industria automotora representa uno de los pilares 

manufactureros de la región, pero también representa una de las mayores áreas 

de oportunidad para integrar cadenas de suministro, al contar con nueve 

armadoras —entre los estados de la región— y 140 empresas Tier1, manifestó 

el secretario de Desarrollo Económico de Aguascalientes, Manuel González. 

“(La plataforma) permite acercar las necesidades, requerimientos de compra de 

empresas tractoras, grandes, hacia las locales y regionales. Si sumamos a la 

industria automotriz y el agropecuario, son 50,000 millones de dólares de 

exportaciones anuales, se emplea a 600,000 personas en estos dos sectores en 

la región”, apuntó. 

Tan sólo en el primer semestre del año, en la región se fabricaron 750,000 

vehículos, casi 50% de la producción nacional, declaró el funcionario. 

A través de la plataforma se promueve la oferta de más de 4,700 productos, 

procesos productivos y servicios de las empresas asentadas en los estados de 

la alianza, con lo cual se busca acelerar el encadenamiento productivo de la 

región. 

El secretario de Desarrollo Económico de Jalisco, Ernesto Sánchez Proal, 

contextualizó que la industria de alta tecnología tiene alto potencial de 

encadenamiento productivo en la región, la cual ha escalado en los últimos 60 

años de fabricar motores de baja tecnología a incluso ahora diseñar 

semiconductores. Explicó que menos de 20% de lo que se fabrica en la región 

es de contenido nacional, por lo que hay una amplia área de oportunidad para 

incrementar la participación regional en cadenas de valor. 

“El potencial dentro de la región para estas fábricas es muy grande y una 

herramienta muy útil es la plataforma Más por hecho en México, donde las 

grandes tractoras de manufactura avanzada ya colocan sus requerimientos. (...) 

Esta plataforma habilita esa integración de manera más acelerada”, declaró. 
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El subsecretario de Desarrollo Económico, de la Secretaría de Desarrollo 

Sustentable (Sedesu), de Querétaro, José Antonio Pérez Cabrera, destacó las 

características productivas del estado, al tener participación en el desarrollo de 

productos y servicios de las industrias automotriz, aeronáutica, tecnologías de la 

información, entre otras.  

Frente a la presentación de la plataforma, el secretario de Desarrollo Económico 

Sustentable de Guanajuato, Mauricio Usabiaga Díaz Barriga, dijo que esta 

herramienta también es una oportunidad para sustituir importaciones chinas, 

luego de los rezagos logísticos que dejó la pandemia por Covid-19. 

También planteó que con la implementación de diversas estrategias, dentro de 

25 años la región podría experimentar crecimientos exponenciales similares a 

los de la economía estadounidense. 

El secretario enlistó acciones como propiciar un mejor ambiente de negocios; 

incorporar más empresas locales a la cadena de valor, especialmente en la 

proveeduría de grandes empresas tractoras; fortalecer la infraestructura de 

movilidad; potenciar el uso de energía limpia y renovable; generar, atraer y 

retener el talento humano de la región y de Latinoamérica. 

Además, de estrategias de inclusión social, paz laboral, fortalecimiento de la 

economía interna, entre otras acciones como generar nuevos polos de 

desarrollo. 

Refirió que estas acciones pueden materializarse mediante encuentros de 

negocios, sustitución de importaciones, mayor contenido regional en cadenas de 

proveeduría, desarrollo de proveeduría local, profesionalizar a las pymes, 

etcétera. 
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Edomex, CDMX y Veracruz, estados donde 

acudieron más personas 

Martes 03 agosto 2021 / Alonso Urrutia y Jessica Xantomila 

El proceso del domingo registró un comportamiento de votantes con diferencias 

acentuadas en el país. Si en entidades como Tlaxcala o Tabasco la participación 

fue muy por arriba del promedio nacional, al alcanzar 11.66 y 11.26 por ciento, 

respectivamente, en el norte el vacío fue evidente con una asistencia muy baja: 

Chihuahua, 3.06; Zacatecas, 3.38, y Nuevo León, 3.47 por ciento. 

Con el cómputo de las 57 mil 77 mesas desplegadas por el Instituto Nacional 

Electoral, la única entidad en la que se rebasó el millón de votos fue el estado de 

México, pues aunque el porcentaje de participación, de 8.1, fue ligeramente 

superior al promedio nacional (7.1), por el elevado listado nominal que tiene que 

lo ubica como la entidad más grande (12 millones 400 mil electores), fue la que 

más votos aportó, ya que por sí misma representó 15 por ciento del total de 

opiniones. 

En cuanto al sentido del voto, los estados que mayor porcentaje en favor de 

emprender acciones legales contra políticos del pasado fueron: Campeche, 

98.82; Colima, 98.70; Baja California, 98.62, y Sinaloa 98.55. 

En el desagregado de comportamiento de participación, las entidades bajo 

gobiernos panistas se destacaron por el mayor desaire a la consulta promovida 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador, con debajo de 4 por ciento tres 

las gobierna ese partido. 

Además de Chihuahua, Aguascalientes, con 3.76 por ciento, y Guanajuato con 

3.86, sobresalieron, aunque no muy distantes, Querétaro con 5.36 y Yucatán 

5.94. 

En contraste, el sureste destacó porque varias entidades registraron votaciones 

por arriba del promedio, además de Tabasco. En Campeche, 9.83 por ciento de 

ciudadanos salieron a votar; en Oaxaca, 10.27, y Veracruz 10.09. 

Bajo esa lógica el interés de los votantes en estados gobernados por Morena, en 

casi todos se registró la asistencia a las urnas por arriba del promedio nacional: 

Ciudad de México, 10.38 por ciento, y por contar con el segundo listado más 

grande produjo 806 mil 693 sufragios; Veracruz fue el tercer lugar, con 604 mil 

881, y con participación de 10.09 por ciento, en Morelos asistieron a las mesas 

8.94 del padrón; en Chiapas, 8.70, y en Puebla 8.59. 

La excepción en cuanto a los estados bajo gobiernos morenistas fue Baja 

California: sólo acudió 5.02 por ciento del padrón. Sin embargo, esa entidad se 

ha caracterizado históricamente en procesos electorales por ser donde mayor 

abstencionismo hay, en gran parte por tener mucha movilidad poblacional.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Otras entidades que sobresalen por la presencia de los ciudadanos en la 

consulta del domingo son Hidalgo y Guerrero, con 10.85 y 10.34 por ciento, 

respectivamente. 

Por su bajo listado nominal y escaso interés ciudadano, donde hubo menos 

opiniones fueron Baja California Sur, con 31 mil 428, y Colima, con 36 mil 220, 

aunque ambos destacan por tener los listados nominales más bajos en el país. 

Aguascalientes tuvo 38 mil 220 y Zacatecas 41 mil 136, que completan las 

entidades con menos sufragios emitidos. 
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INE confirma resultado final de Consulta Popular: 

participación fue de 7.11% 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Ariadna García 

Esta noche, Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional 

Electoral, el INE, dio a conocer los resultados finales de la Consulta Popular de 

este domingo, donde la participación llegó a 7.11%, lejos del 40% que por ley se 

necesitaban para hacer este ejercicio vinculante. 

La noche del domingo, el Instituto Nacional Electoral había estimado en un 

conteo rápido una participación de entre 7.07 a 7.74%, por lo que, como ocurrió 

en las pasadas elecciones, el conteo rápido del instituto fue preciso y el resultado 

final estuvo entre el porcentaje proyectado. 

Al llegar al 100% de los cómputos distritales, el sí contra el no ganó en 97.97% 

y el total de votos registrados fue de 6 millones 663 mil 208. Las actas en total 

fueron 57 mil 77, de las cuales ocho no fueron computadas: 7 por  pertenecer a 

mesas no instaladas y además, se computó en ceros el paquete de la mesa 2716 

básica que se ubicó en Orizaba, Veracruz, correspondiente al distrito electoral 

federal 15, ya que el paquete no se pudo abrir porque el Ministerio Público 

ordenó su resguardo sin alteración. 
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Ello, por la denuncia que circuló el domingo de que esa casilla estaba siendo 

"embarazada" con votos. 

En la Ciudad de México la participación fue de 10%, y dentro de la ciudad, 

Iztapalapa tuvo una participación de 11%, en tanto que la alcaldía Cuauhtémoc 

registró una participación de 9.8%. 

En estados como Tabasco y Chiapas la participación fue de 11.2 y 8.7%, en tanto 

que en estados como Nuevo León y Guanajuato la participación fue de 3.4 y 

3.8% 

 

INE investiga relleno de urna durante consulta popular en Veracruz 

 

Recordemos que el presidente Andrés Manuel López Obrador envió al Senado 

la solicitud para la realización de la consulta ciudadana con el fin de enjuiciar a 

los últimos cinco expresidentes, donde se realizaría la siguiente pregunta: 

"¿Está de acuerdo o no con que las autoridades competentes, con apego a las 

leyes y procedimientos aplicables, investiguen, y en su caso sancionen, la 

presunta comisión de delitos por parte de los expresidentes Carlos Salinas de 

Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón 

Hinojosa y Enrique Peña Nieto antes, durante y después de sus respectivas 

gestiones?". 

Ante dicha pregunta la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) discutió 

y declaró la constitucionalidad de la solicitud de consulta propuesta por el 

presidente López Obrador y acordó reformular la pregunta, para que esta 

quedara como finalmente aparecerá en las boletas que el Instituto Nacional 

Electoral (INE). Muchos actores políticos y votantes acusaron que la pregunta 

era confusa. Es la siguiente, donde ya no se menciona a los expresidentes: 

"¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con 

apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso de 

esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los 

actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las 

posibles víctimas?" 

"Consulta Popular fue un éxito" 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

aseguró horas antes que la consulta popular fue un éxito "contra viento y marea, 

contra  descalificaciones y abiertas mentiras". 

"A pesar de todas las adversidades, de los intentos de descalificación, la consulta 

salió bien y el INE salió fortalecido", sostuvo. 

Córdova admitió que le dio gusto que el Presidente reconociera que la consulta 

fue un éxito. Por ello, recordó que el INE ya había anticipado que la consulta de 

este domingo sería exitosa por la organización, la capacidad logística y el 

compromiso de la ciudadanía. 
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Por otra parte, mencionó que antes, durante y después de la consulta popular se 

dijeron "muchas mentiras", como que el INE cambió la fecha de la consulta para 

no empalmarla con la elección, o que no puso otras casillas, o que no dio la 

difusión debida. 

“Más allá del inédito intento de descalificaciones y ataques contra el INE por 

quienes no logran digerir que aquí se ejerce la autonomía frente al poder. Más 

allá de mentiras, esta institución refrenda que trabaja para y con los ciudadanos, 

entrega buenas cuentas. Le pese a quien le pese, hay INE para rato”, dijo. 
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Remesas cierran primer semestre de 2021 en 

máximo histórico: BdeM 

 

Martes 03 agosto 2021 / Braulio Carbajal y Julio Gutiérrez 

Las remesas familiares sumaron en el primer semestre de este año 23 mil 618 

millones de dólares, el monto más alto desde 1993 –año en el que comienzan 

los registros– para un periodo similar, reveló este lunes el Banco de México 

(BdeM). 

Según información del banco central, el flujo de divisas que ingresó al país entre 

enero y junio pasados fue superior en 22 por ciento comparado con los 19 mil 

289 millones de dólares en igual periodo de 2020. 

En lo que se refiere únicamente a junio de 2021, las remesas ascendieron a 4 

mil 439 millones de dólares, 25 por ciento más en comparación con los 3 mil 536 

millones reportados en igual mes del año pasado. 

Pese a que el flujo acumula cuatro meses consecutivos por arriba de la barrera 

de los 4 mil millones de dólares, el monto de junio fue 1.65 por ciento inferior 

frente a los 4 mil 514 millones de mayo, el cual es el máximo histórico para un 

mes.  
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Las remesas familiares son recursos que los migrantes mexicanos que viven en 

otros países, principalmente Estados Unidos, envían a México. Se estima que 

1.7 millones de familias reciben este tipo de ingresos. 

Los 23 mil 618 millones de dólares en remesas del primer semestre superan en 

86 por ciento a los 12 mil 678 millones de dólares que obtuvo el país en el mismo 

periodo por concepto de exportaciones petroleras y 120 por ciento mayores a los 

10 mil 743 millones de dólares registrados por las ventas al exterior de productos 

agropecuarios. 

Según el BdeM, el flujo acumulado de los ingresos por remesas en los pasados 

12 meses (julio 2020-junio 2021) se ubicó en 44 mil 930 millones de dólares, 

mayor al flujo acumulado a 12 meses en mayo pasado de 44 mil 27 millones 

(junio 2020-mayo 2021). 

De acuerdo con un análisis de Monex, al igual que en los meses previos, durante 

junio las remesas tuvieron un desempeño bastante positivo, lo que sin duda fue 

un factor de empuje para la economía mexicana en el segundo trimestre. 

Mantenemos nuestra expectativa de que se cerrará el año con 49 mil 600 

millones de dólares, lo que implica que los montos mensuales de los meses por 

venir serán superiores a los 4 mil millones, por lo que pensamos que este 

indicador seguirá alentando mejoras paulatinas en las perspectivas para el 

consumo privado, señaló la institución financiera. 

Un factor que ha contribuido a que continué la fortaleza de las remesas es el 

empleo de los mexicanos en Estados Unidos, pues de acuerdo con el Foro de 

Remesas de América Latina y el Caribe, en junio se recuperó totalmente la 

pérdida de puestos de trabajo de los mexicanos en aquel país a causa de la 

pandemia. 

En el bimestre mayo-junio de 2021, el nivel de empleo en Estados Unidos de los 

trabajadores mexicanos inmigrantes, medido con cifras desestacionalizadas, ya 

superó ligeramente al observado en los primeros meses de 2020, informo el 

organismo regional. 

BBVA Research destacó que, de los 23 mil 618 millones de dólares de remesas, 

95.2 por ciento (22 mil 495 millones de dólares) fueron enviadas desde Estados 

Unidos. Siendo California, Texas, Minnesota, Arizona, Florida e Illinois los 

estados de origen de dos terceras partes de esos recursos. 

Puntualizó que desde California llegaron 7 mil 529 millones; de Texas, 3 mil 568 

millones; de Minnesota, mil 491 millones; de Arizona, 834 millones; de Florida, 

799 millones, y de Illinois 701 millones de dólares. 
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Urge FMI a México reformas y apoyos fiscales 

 

Martes 03 agosto 2021 / Leticia Hernández 

México necesita aumentar su apoyo fiscal para enfrentar la pandemia y facilitar 

una recuperación económica sostenida, además requiere implementar reformas 

estructurales que generen inversiones sólidas y una reforma tributaria ‘creíble’ a 

mediano plazo, indicó el Fondo Monetario Internacional (FMI). 

“Se necesita más apoyo fiscal interno a corto plazo para aliviar las tensiones de 

la pandemia, reducir las cicatrices y facilitar la recuperación. La implementación 

firme de reformas estructurales para generar inversiones más sólidas ayudaría 

a reducir el equilibrio ahorro-inversión y, por lo tanto, una posición externa más 

cercana al nivel que implican los fundamentos a mediano plazo y las políticas 

deseables”, indicó el organismo en su ‘Informe del Sector Externo’. 

Agregó que dichas políticas deben formar parte de un paquete integral centrado 

en la búsqueda de un crecimiento sólido, duradero e inclusivo, que también debe 

incluir una reforma tributaria creíble a mediano plazo cuando la recuperación esté 

bien encaminada.  
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El FMI reconoció el efecto benéfico para México de las grandes expansiones 

fiscales en otras economías importantes, al ser un país relativamente abierto en 

el comercio internacional y socio relevante de Estados Unidos. 

“La posición externa en 2020 fue más fuerte que el nivel que implican los 

fundamentales de México en el mediano plazo y las políticas deseables. Se vio 

fortalecida por el impacto de la expansión fiscal de otras grandes economías, 

comparado con la moderada respuesta fiscal de México a la pandemia y el 

continuo debilitamiento del clima de inversión nacional”, señaló. 

Aunque el efecto del beneficio compartido del mayor apoyo fiscal de Estados 

Unidos se espera se disipe hacia el 2026, el efecto es particularmente marcado 

en 2021. 

Consideró que el tipo de cambio flotante debería seguir sirviendo como el 

principal amortiguador en la estabilidad financiera de México, y la línea de crédito 

flexible contratada con el organismo “sigue proporcionando un colchón adicional 

contra los riesgos de cola globales”. 

 

Certidumbre a la inversión 

 

Reactivar la inversión es clave para la recuperación de México, más allá del 

efecto rebote tras la caída del PIB de 8.3 por ciento en 2020, y para ello es 

necesario mejorar el clima de negocios, aumentar la certidumbre para invertir y 

evitar el terrorismo fiscal contra las empresas, coincidieron especialistas. 

“México necesita de forma urgente reactivar la inversión pública y privada para 

poder recuperarnos como país en crecimiento económico y no solo un rebote. 

Es importante recaudar más, pero sin necesidad de terrorismo fiscal, tienen que 

darle incentivos a las empresas para que puedan crear más empleos formales”, 

indicó Jorge Sánchez Tello, director de Investigación Aplicada de la Fundación 

de Estudios Financieros (Fundef). Consideró que es importante también 

reactivar el consumo de las familias y empresas, para que ese ahorro que se 

generó durante la pandemia ayude a reactivar el mercado interno. 

El experto agregó que es importante tener un mensaje de más respeto a la 

inversión, sin llegar a polarizar. También, dijo, es fundamental aprovechar bien 

el T-MEC para atraer más inversiones, “sin certidumbre a la inversión será una 

recuperación más lenta. La clave es la certidumbre para que las empresas 

puedan seguir apoyando al país”. 

“El FMI sigue pidiendo apoyo fiscal, a pesar del incremento en la pensión de los 

adultos mayores y la posición cauta del gobierno frente a las olas del Covid-19 

para no desperdiciar recursos presupuestales, como en Colombia o Brasil... Ante 

la incertidumbre generada por dichas olas, debe de ser claro que no hay reforma 

que incremente mayormente la inversión más allá de lo que hace el T-MEC, 

apuntó por su parte, Juan Manuel Renero, consultor de política monetaria, 

economía y mercados financieros. 
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FMI asignará 650 mil mdd en DEGS 

 

Tras un proceso de negociación de varios meses atrás, los gobernadores del 

FMI aprobaron la asignación de Derechos Especiales de Giro (DEG), equivalente 

a 650 mil millones de dólares, la más alta en la historia del organismo, con la 

finalidad de apuntalar la liquidez mundial y favorecer con ello la recuperación de 

la crisis del Covid-19. 

“Esta es una decisión histórica: la mayor asignación de DEG en la historia del 

FMI y una inyección de ánimo para la economía mundial en medio de una crisis 

sin precedentes”, señaló la directora Gerente del FMI, Kristalina Georgieva. 

Añadió que la asignación de DEG beneficiará a todos los países miembros, en 

especial a los más vulnerables, que están luchando contra los estragos de la 

crisis, generará confianza y promoverá la resiliencia y estabilidad de la economía 

mundial. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

ICA podría ayudar en L12, revela Ejecutivo 

 

Martes 03 agosto 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

Puerto Vallarta, Jal.— El presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que 

hay acercamientos con la empresa ICA, para ayudar a la rehabilitación de la 

Línea 12 en un tramo adicional al que se comprometió reparar Grupo Carso, de 

Carlos Slim. 

Slim, presidente honorario de Grupo Carso, aceptó reconstruir, sin cargo al 

erario, el tramo de la Línea 12 del Metro que se desplomó el 3 de mayo y que 

causó la muerte de 26 personas. 

En conferencia en la Octava Zonal Naval de Puerto Vallarta, dijo: “Hay otro tramo 

que tiene que ver con ICA y ha expresado que están de acuerdo con ayudar. No 

sé si ya se resolvió y en qué términos”. 

López Obrador aseguró que en un periodo entre 15 días y un mes Claudia 

Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, dará un informe completo 

sobre el tema.  
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“Me comprometí en que en un año iba a estar de nuevo en funcionamiento la 

Línea 12 y en eso estoy. Les puedo adelantar que las empresas han aceptado. 

En el caso de Carso, que es de Carlos Slim, aceptó que va a reparar toda [el 

tramo], sin costos para el erario. “Todo el tramo que le corresponde a él es la 

parte alta, donde se llevó a cabo este lamentable accidente, esta desgracia; él 

va a repararla. En eso estoy ayudando, aunque desde luego es la jefa de 

Gobierno la que está atendiendo este asunto”, agregó. Acompañado por el 

gobernador Enrique Alfaro (MC), expresó que en este caso lo primero es atender 

a los familiares de las víctimas y que la autoridad judicial resuelva la 

responsabilidad del caso y, por último, la rehabilitación de la línea. Destacó la 

disposición que ha tenido Slim en este caso, pues manifestó que aceptó el 

planteamiento “de que se hiciera cargo de la reparación completa del tramo que 

su empresa hizo”. 

“No lo había dado a conocer porque estaba esperando a que se terminara de 

acordar con todas las empresas y que fuese la jefa de Gobierno, le ofrezco una 

disculpa a Claudia [Sheinbaum], ya me adelanté, porque mi pecho no es bodega 

y siempre digo lo que pienso”, comentó. 

Señaló que se busca la rehabilitación de la Línea Dorada porque, externó, en 

ella se mueven alrededor de 400 mil pasajeros cada día, “y son los pobres de la 

Ciudad los que utilizan este transporte público”. 

 

Plan de rehabilitación en la CDMX 

 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, comentó 

que hoy habrá un informe especial a tres meses del desplome del viaducto 

elevado de la Línea 12 del Metro y que este mes se dará a conocer el plan de 

rehabilitación para su total funcionamiento. 

“El día de mañana [hoy] se cumplen tres meses y queremos decirles que 

estamos atendiendo a las víctimas, va a haber un informe especial por parte de 

la Comisión de Víctimas de la Ciudad de México, también del secretario de Obras 

y Servicios [Jesús Esteva Medina] y de la titular de Protección Civil [Myriam 

Urzúa] sobre los avances en términos de los estudios que se están haciendo y 

la atención personalizada que hemos estado dando a todas las víctimas”, 

comentó en conferencia de prensa. 

En ese sentido, agregó que el objetivo es que este mes las autoridades puedan 

dar a conocer la manera en la que se va a rehabilitar la Línea 12, la cual va de 

Mixcoac a Tláhuac, tanto en su tramo elevado como en su tramo subterráneo, y 

los distintos elementos de la línea. 
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“No hemos dejado el tema, tanto los secretarios como yo. Vamos a dar toda la 

información, como lo he dicho, lo primero es la atención a las víctimas, la justicia, 

que está en manos de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y, 

por otro lado, que la rehabilitación sea en el menor tiempo, pero sobre todo 

poniendo [como prioridad] la seguridad de los usuarios”. 
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Se extiende en EU la presión para que la gente se 

inocule 

 

Martes 03 agosto 2021 / Agencia 

Washington.— En Estados Unidos aumenta la presión para vacunar a las 

personas contra el coronavirus, a medida que aumentan las infecciones en todo 

el país, impulsadas por la propagación de la variante Delta altamente 

transmisible. 

Incluso, la Casa Blanca consideró que “ha llegado la hora” de extender las 

obligaciones de vacunarse, aunque el gobierno federal lo ha hecho ya con sus 

empleados y estudia aplicarlas en las Fuerzas Armadas; no obstante, a nivel 

federal, “un mandato de vacunación para todo el país no está sobre la mesa”, 

dijo la portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki.  

“Si bien queremos desesperadamente terminar con esta pandemia, el Covid-19 

claramente no ha terminado con nosotros”, dijo Rochelle Walensky, directora de 

los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC). 
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“Es hora de imponer algunos requerimientos basándonos en la realidad de los 

diferentes riesgos que corren quienes no están vacunados frente a quienes lo 

están”, declaró Jeff Zients, coordinador del equipo de respuesta contra la 

pandemia, quien aseguró que se está estudiando en qué “otras áreas” puede el 

gobierno hacer obligatoria la medida. 

En este contexto, en Nueva York, los empleados del sistema de transporte 

público y los de los aeropuertos del estado tendrán que contar con las dosis 

contra el coronavirus o de lo contrario someterse a la prueba semanalmente, 

anunció el gobernador Andrew Cuomo, quien, sin embargo, se negó a hacer 

obligatorias las vacunas o el uso de mascarillas, al afirmar que no tiene la 

autoridad legal. 

Cuomo solicitó a los bares y restaurantes del estado servir únicamente a 

personas vacunadas, y pidió a los hospitales hacer más para promover las dosis 

entre sus empleados. Indicó que la política de tener que vacunarse o someterse 

a pruebas periódicas será extendida a empleados de la Autoridad Metropolitana 

de Transporte y a los de la Autoridad Portuaria. Cuomo también instó a las 

empresas privadas a exigir la vacunación de sus empleados y clientes. 

El gobernador de Nueva Jersey, Phil Murphy, dijo que todo el personal de 

atención médica y los que trabajan en las instalaciones correccionales deberán 

vacunarse antes del 7 de septiembre o hacerse una prueba una o dos veces por 

semana para el coronavirus. El lunes, EU alcanzó el objetivo del presidente Joe 

Biden de dispensar al menos una inyección a 70% de los adultos. 

En este contexto, el coordinador del Plan de Rescate Estadounidense de la Casa 

Blanca, Gene Sperling, dijo que Biden “no ha podido encontrar la autoridad legal” 

para cualquier forma de moratoria para la cuestión de los desalojos. 
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Histórico: FMI dará 650 mmdd a países 

vulnerables para enfrentar el Covid-19 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Agencia 

La Junta de Gobernadores del FMI dio el lunes luz verde al aumento de su 

capacidad de préstamo en 650 mil millones dólares, último paso hacia una 

iniciativa de ayuda a los países más vulnerables. 

"Esta es una decisión histórica. La mayor asignación de DEG (Derechos 

especiales de giro) en la historia del FMI y una inyección en el brazo para la 

economía mundial en momentos de una crisis sin precedentes", dijo en un 

comunicado Kristalina Georgieva, directora gerente del Fondo Monetario 

Internacional (FMI). 

"Esto ayudará especialmente a nuestros países más vulnerables que luchan 

contra el impacto de la crisis del Covid-19", añadió.  

El programa, que ya había sido aprobado por la junta ejecutiva del FMI a 

mediados de julio, será implementado el 23 de agosto. 
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La emisión de nuevos DEG será destinada a los países miembro en proporción 

a su cuota en el FMI, dijo el organismo. 

Los países emergentes y en desarrollo recibirán un total de unos 275 millones 

de dólares. 

Pero "también continuaremos participando activamente con nuestros miembros 

para identificar opciones viables para la canalización voluntaria de DEG de los 

países miembros más ricos hacia los más pobres y vulnerables para apoyar la 

recuperación de la pandemia y lograr un crecimiento resistente y sostenible", dijo 

Georgieva. 

Los países ricos podrían, por ejemplo, transferir los DEG que les sean asignados 

para financiar el programa del FMI contra la pobreza y el Fondo para 

Crecimiento, lo cual aumentaría la concesión de créditos a países de bajos 

ingresos. 

Creados en 1969, los DEG no son una moneda ni tienen existencia material. Su 

valor se basa en una canasta de cinco monedas fuertes: dólar, euro, libra, yuan 

y yen. 

Una vez emitidos, pueden servir como valor de reserva que estabiliza el valor de 

la moneda nacional de un país o convertirse en monedas más fuertes para 

financiar inversiones. 

A los países más pobres, les permite también obtener monedas fuertes sin pagar 

altos intereses. 
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Zona arqueológica de Dzibilchaltún se mantendrá 

cerrada un mes más: Ejidatarios 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán. - Hasta 30 días o más podría prolongarse el bloqueo de Dzibilchaltún, 

realizado desde el pasado 2 de julio por miembros de la Asamblea Ejidal de 

Chablekal, en exigencia del pago por la expropiación de 53 hectáreas que forman 

parte de la zona arqueológica, informó el comisario Manuel Aban Can. 

A un mes de instalar el campamento permanente en el acceso principal de dicho 

sitio de monumentos históricos, el líder ejidal  indicó que por segunda ocasión el 

Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) envió un acuse “mal 

redactado”, en el que se omite la firma de un contrato de ocupación previa, de 

los terrenos ocupados desde hace 62 años. 

Ante la exigencia de la corrección, indicó que el delegado del INAH en Yucatán, 

Eduardo López Calzada, dirigió a los ejidatarios con la Procuraduría Agraria, 

entidad que se deslindó de la responsabilidad y los envió a la Secretaría de 

Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu).  
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“Ahora por la tirada de la bolita para ver a quién le corresponde, pero vamos a 

promover otro sistema de movimiento para acelerar las cosas”, mencionó a POR 

ESTO!. En relación a lo anterior, Aban Can reveló que ya realizaron las citas 

correspondientes con la jefa del departamento jurídico del INAH en México, 

María del Socorro Villarreal Escárcega, así como con el titular de dicho instituto 

federal, Diego Prieto Hernández, por lo que esperan la confirmación de ambas 

reuniones esta semana, para viajar a la capital del país. 

Sin embargo, reconoció que la nueva dirección que tomará este conflicto legal 

podría prolongarse por un mes o más, tiempo en el que los ejidatarios 

mantendrían cerrada la zona arqueológica. 

Aban Can reconoció sentirse “frustrado” de ver cómo el conflicto daña la imagen 

que el turismo percibe de Yucatán, porque cientos de turistas llegan diariamente 

a Dzibilchaltún y se quedan con las ganas de visitar las ruinas, el museo y su 

cenote. Aún así, el comisario ejidal expresó que la lucha tiene que continuar 

hasta que se resuelva de manera favorable el pago de los terrenos. 

“Por una parte me siento culpable por crear esto y, por otro lado, sé que hay que 

hacer esto para poder lograr cualquier propósito, porque es la razón del ejido. 

Aunque no me guste la idea de realizar un plantón y perjudicar a terceros, se 

tiene que llegar a una negociación justa para cada uno”, dijo. 

De igual forma, el representante aseguró que los más de 200 ejidatarios que 

participan activamente en el bloqueo, se encuentran decididos y ansiosos por 

continuar con la prolongada lucha, que lejos de bajarles los ánimos, los une más 

como grupo. “Están muy animados en proseguir y sacar esto adelante”, comentó 

el entrevistado, quien agregó que entre los mayores retos que tiene para 

mantener el campamento, se encuentra la organización de las comisiones 

encargadas de la seguridad, de los alimentos y por supuesto, de designar quién 

se queda a dormir a las puertas de Dzibilchaltún. 

De igual forma, Aban Can añadió que financiar la manutención de un 

campamento en el que viven más de 20 personas por turno es “costoso”, más 

cuando se lleva a cabo sin el financiamiento directo de algún particular. 

“Nosotros no tenemos un apoyo directo de ningún empresario, todo esto es a 

base del esfuerzo que hacemos y la cooperación de los mismos ejidatarios”, 

aseguró. 

En ese sentido, el comisario refirió que cuentan con el apoyo de quienes 

simpatizan con su lucha, mismos que hasta el momento les hacen llegar 

alimentos, bebidas, sillas, toldos, casas de campaña, entre otras cosas, para 

poder solventar el gasto. 

Por último, Aban Can se mostró esperanzado de las gestiones que pudiera 

realizar en la Ciudad de México, pues dijo que los altos funcionarios del INAH 

podrían aligerar la situación y establecer una fecha para el primer pago de las 

tierras, con lo que se levantaría el bloqueo. 
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Zona arqueológica de Dzibilchaltún se mantendrá 

cerrada un mes más: Ejidatarios 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Agencia 

La zona arqueológica de Dzibilchaltún lleva un mes bloqueada por los ejidatarios 

de Chablekal y confirmaron que podría seguir así por otro mes, si el INAH no 

redacta bien el acuerdo 

Hasta 30 días o más podría prolongarse el bloqueo de Dzibilchaltún, realizado 

desde el pasado 2 de julio por miembros de la Asamblea Ejidal de Chablekal, en 

exigencia del pago por la expropiación de 53 hectáreas que forman parte de la 

zona arqueológica, informó el comisario Manuel Aban Can. 

Ante la exigencia de la corrección, indicó que el delegado del INAH en Yucatán, 

Eduardo López Calzada, dirigió a los ejidatarios con la Procuraduría Agraria, 

entidad que se deslindó de la responsabilidad y los envió a la Secretaría de 

Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu). 
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“Ahora por la tirada de la bolita para ver a quién le corresponde, pero vamos a 

promover otro sistema de movimiento para acelerar las cosas”, mencionó a POR 

ESTO!. En relación a lo anterior, Aban Can reveló que ya realizaron las citas 

correspondientes con la jefa del departamento jurídico del INAH en México, 

María del Socorro Villarreal Escárcega, así como con el titular de dicho instituto 

federal, Diego Prieto Hernández, por lo que esperan la confirmación de ambas 

reuniones esta semana, para viajar a la capital del país. 

Sin embargo, reconoció que la nueva dirección que tomará este conflicto legal 

podría prolongarse por un mes o más, tiempo en el que los ejidatarios 

mantendrían cerrada la zona arqueológica. 

Aban Can reconoció sentirse “frustrado” de ver cómo el conflicto daña la imagen 

que el turismo percibe de Yucatán, porque cientos de turistas llegan diariamente 

a Dzibilchaltún y se quedan con las ganas de visitar las ruinas, el museo y su 

cenote. 

Aún así, el comisario ejidal expresó que la lucha tiene que continuar hasta que 

se resuelva de manera favorable el pago de los terrenos. 

“Por una parte me siento culpable por crear esto y, por otro lado, sé que hay que 

hacer esto para poder lograr cualquier propósito, porque es la razón del ejido. 

Aunque no me guste la idea de realizar un plantón y perjudicar a terceros, se 

tiene que llegar a una negociación justa para cada uno”, dijo. 

De igual forma, el representante aseguró que los más de 200 ejidatarios que 

participan activamente en el bloqueo, se encuentran decididos y ansiosos por 

continuar con la prolongada lucha, que lejos de bajarles los ánimos, los une más 

como grupo. “Están muy animados en proseguir y sacar esto adelante”, comentó 

el entrevistado, quien agregó que entre los mayores retos que tiene para 

mantener el campamento, se encuentra la organización de las comisiones 

encargadas de la seguridad, de los alimentos y por supuesto, de designar quién 

se queda a dormir a las puertas de Dzibilchaltún. 

En ese sentido, el comisario refirió que cuentan con el apoyo de quienes 

simpatizan con su lucha, mismos que hasta el momento les hacen llegar 

alimentos, bebidas, sillas, toldos, casas de campaña, entre otras cosas, para 

poder solventar el gasto. 

Por último, Aban Can se mostró esperanzado de las gestiones que pudiera 

realizar en la Ciudad de México, pues dijo que los altos funcionarios del INAH 

podrían aligerar la situación y establecer una fecha para el primer pago de las 

tierras, con lo que se levantaría el bloqueo. 

 

 

 
 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

Huye de Pomuch personal de PA 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Redacción 

Campeche, Pomuch. - La segunda asamblea general de ejidatarios en una 

cancha, para tratar asuntos relacionados con el Tren Maya, terminó en 

zafarrancho, y representantes de la Procuraduría Agraria (PA) huyeron al ser 

acusados de intentar engañar a los campesinos con firmas de asistencia. 

De acuerdo con el orden del día, uno de los primeros puntos era la cancelación 

del acta de asamblea del 16 de febrero de 2020 y su reposición. Los ejidatarios 

autorizaron al Comisariado revisar el nuevo acuerdo, darlo a conocer a la 

asamblea y, si así lo decidían, aprobarla con el nuevo avalúo, la zona afectada 

y otros aspectos. 

El abogado del ejido de apellido Góngora aclaró que no se estaba dando 

autorización para un nuevo trazo del proyecto, sino la cancelación del acta previa 

del inicio de proceso de indemnización y la revisión de un nuevo acuerdo, sujeto 

a consideración de la asamblea, referente sólo al tramo inicial que comprenden 

las antiguas vías férreas. 

Posteriormente los ejidatarios solicitaron redactar y que se dé lectura al nuevo 

acuerdo, sin embargo, la PA pidió que sea firmada la lista de asistencia, aunque 

ejidatarios reprocharon que el encabezado de las hojas no especificara que era 

asistencia, sino autorización del acta. 
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Impidieron más firmas, y entre golpes a las mesas, jalones, forcejeos con los 

representantes de la PA, los ejidatarios intentaron recuperar las hojas, mientras 

que personal de demás dependencias intentaban resguardarlas. 

Otro grupo de ejidatarios estuvo a punto de agarrarse a golpes y aventar sillas. 

Ante esta situación los representantes de la PA huyeron del lugar. 
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Bloqueos carreteros en Oaxaca: La extorsión 

como negocio para unos, pérdidas millonarias 

para otros 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Alberto López 

Oaxaca. Juchitán de Zaragoza. - Durante el largo bloqueo que protagonizaron 

pobladores de San Juan Mazatlán Mixe, sobre la carretera Transístmica en la 

zona norte del Istmo de Tehuantepec, a partir del 9  de febrero pasado y que 

concluyó ocho días después, don Juan pagó mil 500 pesos para que le 

permitieran el paso a una camioneta de su propiedad que transportaba una res 

en canal.  Dueño de una carnicería que surte a varios puestos de tacos en esta 

ciudad zapoteca, en esos días del largo bloqueo sobre la carretera Transístmica, 

justo en la entrada del poblado Boca del Monte, que pertenece al municipio de 

San Juan Guichicovi, don Juan cerró su carnicería tres días, debido a que  se le 

agotaron  los  productos.  
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Con el nuevo cierre de la misma carretera, que inició este 26 de julio y que aún 

permanece este lunes en la misma entrada de Boca del Monte y con los mismos 

pobladores de San Juan Mazatlán Mixe, los conductores,  ávidos de librar el 

bloqueo,  pagaron desde 500 y hasta mil 500 pesos a los responsables de la 

protesta, de acuerdo con algunas de las denuncias presentadas ante las 

autoridades. 

“Hemos recibido denuncias de conductores de vehículos particulares que fueron 

extorsionados por las personas que comenzaron a cerrar la carretera 

Transístmica desde el pasado lunes por la tarde.  Se vieron obligados a cubrir 

una cuota de entre 500 y mil 500 pesos”, confirma el titular de la Secretaría 

General de Gobierno de Oaxaca (Segego), Francisco Javier García López. 

El matrimonio Girón López, procedente de Cuernavaca, Morelos, debía llegar a 

las 18:00 horas del lunes a la ciudad de Juchitán para una visita familiar. 

“Quedamos atrapados en el bloqueo cuando apenas habían empezado a cerrar 

el paso. Como a las 21:00 horas  se acercó un jovencito, nos tronó el dedo y dijo: 

‘Preparen un quinientito y pasan’. Pagamos 500 pesos, pasamos y llegamos a 

Juchitán como a la medianoche”.  

“Tengo entendido que desde la Fiscalía General de la República [FGR] se han 

abierto varias carpetas de investigación en contra de quienes bloquean las 

carreteras y extorsionan a los automovilistas y a conductores de los camiones 

de carga”, señala el titular de la Segego a EL UNIVERSAL.  

De acuerdo con datos oficiales, Oaxaca es la entidad donde más delitos contra 

las vías de comunicación se cometen en todo el país. Sólo de 2017 hasta junio 

de 2021, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 

(SESNSP) acumula mil 985 carpetas por delitos contra la Ley de Vías Generales 

de Comunicación en Oaxaca.Se trata de delitos que corresponden al fuero 

federal.  

Para autoridades federales como Gonzalo Villalobos López, delegado de la 

Procuraduría Agraria, en el Istmo de Tehuantepec existe una “industria del 

chantaje”, que es utilizada por diversos grupos y organizaciones mediante 

bloqueos, razón por la cuál en ocasiones incluso obstaculizan los esfuerzos de 

diálogo con las autoridades. 

 

Pérdidas millonarias 

 

Como resultado de este nuevo bloqueo en la zona norte del Istmo, impidiendo el 

paso vehicular hacia Tuxtepec y Veracruz, a la altura de Boca del Monte y que 

se retiró parcialmente la tarde del 1 de agosto, don Juan y otros comerciantes de 

carne que se surten casi todos los días en la zona ganadera de Nuevo Morelos, 

perteneciente a Jesús Carranza, se están quedando sin carne. 
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Don Juan y los otros dueños de carnicerías de Juchitán no son los únicos que 

han sido afectados, también hay cientos de introductores y ganaderos que 

suministran en promedio unas 150 cabezas cada día a los locatarios de los 

mercados de Salina Cruz, Santo Domingo Tehuantepec, Ciudad Ixtepec, 

Juchitán de Zaragoza, Santa María Huatulco y Pochutla. 

Conocido como El Baratillo o La Báscula, el punto de venta ubicado a un costado 

de la carretera Transístmica, entre Juchitán y La Ventosa, en estos días se llenan 

de camionetas que van de camino a comprar o vender bovinos.  

Desde el bloqueo, que para el sábado generaba ya filas de hasta cuatro 

kilómetros, la actividad comercial ha bajado. Las vacas ya no están llegando. 

“Nosotros estamos convencidos de que es momento de que los gobiernos de 

Oaxaca y de México intervengan para solucionar el problema, porque por día, 

con 150 cabezas de bovino inmovilizadas, nuestros socios enfrentan pérdidas 

de 2 millones 250 mil pesos; son pérdidas por día”, recalca Jorge López Guerra,  

presidente de la Unión Ganadera Regional del Istmo  de Tehuantepec (Ugrit).   

Sin ganado por el bloqueo, los introductores y ganaderos que surten de producto 

bovino a la región, así como a otras regiones como Costa y Valles, arriesgan su 

seguridad porque van recorriendo los ranchos de la planicie istmeña, van 

rancheando para conseguir la ganadería; no obstante, en esos recorridos suelen 

ser víctimas de asaltos, les roban las camionetas, les quitan el dinero y hasta los 

matan, señala López Guerra. 

El bloqueo de los pobladores de San Juan Mazatlán Mixe sobre la Transístmica 

(forma de presión que usan al menos  desde 2018),  tiene como motivación el 

incumplimiento del  presidente municipal Macario Eleuterio Jiménez, a quien se 

le exige  entregar 10 millones de pesos, de recursos federales, etiquetados para 

obras en 2021, así como  medio millón para que se reparen las viviendas 

afectadas por el terremoto ocurrido en septiembre de  2017. 

Desde la tarde del viernes, los habitantes además retuvieron a la diputada local 

Yarith Tannos (PRI), cuando bajó de su vehículo e intentó conciliar con ellos; 

también mantenían contra su voluntad a un biólogo.  

Aunque el bloqueo se retiro parcialmente la tarde de este domingo, tras el 

compromiso del edil de entregar los recursos, ahora comunidades que se vieron 

afectadas en incluso registraron desabasto por las acciones de los habitantes de 

San Juan Mazatlán Mixe ahora le impiden el regreso a su población, como 

mecanismo de venganza. Por ello los pobladores se mantienen encapsulados y 

ahí mantienen a los retenidos, como una garantía hasta que entreguen los 

recursos que exigen. 
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Incertidumbre en el campo 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Redacción 

Veracruz, Tuxpan. -  La inactividad en que la pandemia de covid-19 ha tenido al 

Registro Agrario Nacional (RAN) mantiene en la incertidumbre al sector 

campesino, muchas de cuyas familias no han podido resolver diversos 

problemas relacionados con sus tierras. 

Organizaciones campesinas coinciden en que la falta de servicios y atención en 

dicha dependencia mantiene estancados diversos trámites, gestiones y 

expedientes que los interesados iniciaron desde antes de la contingencia 

sanitaria. 

Apuntaron que por esa situación los problemas interfamiliares o entre vecinos 

continúan sin resolver, debido a que los involucrados no tienen manera de 

defender sus derechos. 

El RAN, precisaron, es una institución al servicio de los campesinos, que otorga 

carácter público a los actos jurídicos que se llevan a cabo relacionados con sus 

derechos sobre las tierras y todo lo relativo a su organización interna, así como 

las figuras en las que se constituyan para producir. 

También se encarga del control de la tenencia de la tierra ejidal y comunal, y de 

brindar la seguridad jurídica documental, derivada de la aplicación de la Ley 

Agraria, agregaron. 

Por lo pronto, de acuerdo a la página virtual de la dependencia 

(www.citas.ran.gob.mx), a partir del lunes 2 de agosto, los interesados ya pueden 

agendar cita vía Internet, lo cual es un nuevo servicio que brinda el RAN.  
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El sector campesino tuxpeño lamentó, además, la falta de atención que priva en 

las oficinas de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(SEDATU), de la que depende el RAN, donde también con pretexto de la 

pandemia presenta un marcado rezago en sus acciones y programas. 

“Aquí en Tuxpan, la Procuraduría Agraria y el Tribunal Unitario Agrario están 

atendiendo, aunque sea con citas y restricciones, pero lo están haciendo…Pero 

en el RAN y en la SEDATU, no hay modo”, puntualizó un vocero del 

campesinado. 

Los del Tribunal estaban de vacaciones, pero a partir de este lunes se 

reincorporaron a sus actividades y han reabierto sus puertas, dijo. 
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El Registro Agrario Nacional cerró sus puertas al 

público 

 

Lunes 02 agosto 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - La jefe de residencia de la Procuraduría Agraria en la Zona 

Huasteca Norte, Mercedes Flores Rodríguez, señaló que desde hace una 

semana la oficina del Registro Agrario Nacional, con sede en la Ciudad de San 

Luis Potosí, suspendió la atención a los usuarios. 

Explicó que apartar del dos de agosto reanudará sus servicios mediante cita, la 

cual se puede tramitar por parte de los usuarios en la página de la dependencia 

www.cutas.ran.mx dónde le será agendada. 

Comentó que antes del semáforo verde, había este sistema, pero solo pero 

solamente la apertura de sobres, esto con las medidas sanitarias vigentes, como 

el uso de gel, la sana distancia y otras que también se siguen en Ciudad Valles. 
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Arranca Sedatu segunda Convocatoria Mujeres 

en el Territorio 

 

• Está dirigida a mujeres mexicanas, mayores de 18 años interesadas en 

participar en la transformación del territorio 

• Las cinco modalidades de esta edición son: fotografía, video, análisis y 

visualización de datos, propuesta de política pública y propuesta de 

intervención urbana 

• Las interesadas podrán registrar sus proyectos hasta el 10 de septiembre 

Lunes 02 agosto 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario territorial y urbano, 

Comunicado 458/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la 

segunda edición de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, proyecto que busca 

reconocer la participación de las mexicanas en el rescate, rehabilitación, 

ocupación, participación y/o apropiación del espacio público. 

En esta segunda edición, hay cinco categorías: fotografía, video, análisis y 

visualización de datos, propuesta de política pública y propuesta de intervención 

urbana; está dirigida a las mujeres mexicanas, mayores de 18 años, que residan 

en cualquier estado de la república. Las interesadas en participar tienen hasta el 

10 de septiembre para registrar sus trabajos. 

En su mensaje inaugural, vía virtual, Javier Garduño Arredondo, titular de la 

Unidad de Planeación y Desarrollo de la Sedatu, celebró los objetivos de está 

convocatoria y el entusiasmo de mujeres para incentivar un territorio más 

igualitario.  
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“Esta iniciativa sale de la voz de las mujeres y está dirigida a ellas; hay muchas 

que inciden en el territorio y buscan mecanismos para disminuir las brechas de 

género. Lo importante es que estas propuestas e ideas las podamos llevar a la 

transformación sobre el territorio”, comentó. 

Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la Sedatu, precisó que 

la convocatoria contribuye a que existan políticas públicas encaminadas a 

promover el respeto y la no discriminación, además de contribuir al desarrollo del 

territorio con un enfoque de género. 

“Es un espacio para amplificar y hacer resonar las visiones, intereses y 

necesidades de las mujeres, con base a su experiencia sobre el territorio y 

desarrollo”, expresó. 

Explicó que por cada categoría habrá jurados calificadores, especialistas en las 

temáticas; las mujeres ganadoras del primer y segundo lugar recibirán una 

recompensa económica de 50 y 20 mil pesos, respectivamente. 

En el evento inaugural, participaron representantes de diversas instituciones de 

igualdad de género, quienes celebraron esta iniciativa que visibiliza a las mujeres 

e incide en la transformación de un territorio más equitativo y con perspectiva de 

género. 

Las interesadas en participar en cualquiera de las cinco modalidades de la 

convocatoria, podrán registrar sus proyectos en: 

https://sistemas.sedatu.gob.mx/MET 

El anuncio de las ganadoras se dará el día 11 de noviembre de 2021, a través 

del micrositio Mujeres en el Territorio y redes sociales oficiales de la Sedatu. 
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Fonatur subcontrata a la Sedena para obras del 

Tren Maya 

 

Martes 03 agosto 2021 / Alejandro de la Rosa 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) será el encargado de 

obtener los derechos de vía de los 590.8 km del Tren Maya que serán 

construidos por los ingenieros de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 

además de la manifestación de impacto ambiental, la autorización para el cambio 

de uso de suelo y resolver los conflictos sociales que se presenten. 

Con base en el convenio marco firmado el pasado 21 de mayo entre ambas 

dependencias y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), el Fondo 

tiene el derecho de contratar (asumiendo el costo) a un tercero para que realice 

las actividades de certificación/inspección que sean necesarias con la finalidad 

de garantizar la compatibilidad con el resto de los tramos, los temas de 

señalización, seguridad y telecomunicaciones y el material rodante. 

Por instrucción del presidente López Obrador, los ingenieros militares se 

encargarán de construir el tramo 5 norte (Cancún-Playa del Carmen, 49.8 km), 

el tramo 6 (Tulum-Bacalar, 254 km) y el tramo 7 (Bacalar-Escárcega, 287 km), 

con recursos presupuestales que le serán transferidos por el Fonatur. 

En la primera acción referida en el convenio, se precisa que la Sedena deberá 

“ejecutar bajo su estricta responsabilidad, por conducto de la Dirección General 

de Ingenieros, las obras que Fonatur le encomiende para la construcción de los 

tramos 5 norte, 6 y 7 (incluyendo la elaboración del proyecto ejecutivo integral 

de las obras y el mantenimiento de las mismas durante cinco años contados a 

partir de su terminación)”. 
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Para cada tramo (los tres suman el 40% del trazo del tren) se tendrá que firmar 

un convenio específico y los proyectos ejecutivos deberán incluir: los estudios de 

ingeniería básica complementarios, mecánica de suelos, geotecnia y todos 

aquellos que sean necesarios para la elaboración de dicho documento y las 

soluciones al tránsito durante el proceso de ejecución de las obras. 

Una vez que la Sedena entregue los proyectos al Fonatur, éste deberá 

presentarlos a la SCT (como dependencia rectora en materia ferroviaria) para 

que los revise y, en su caso, los autorice. 

De acuerdo con fuentes del sector, desde antes de la firma del convenio marco, 

a cargo de los titulares de las dependencias, un grupo de ingenieros ya trabajaba 

en la zona y las actividades constructivas intensas iniciarán una vez que se 

entregue el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el 21 de abril del 2022. 

 

Los rieles los comprará Sedena 

 

La Sedena también tendrá a su cargo (previa entrega de recursos del Fondo) la 

compra de balasto, rieles y durmientes para los tramos 6 y 7 (los del 5 norte 

están a cargo del fondo, por lo que tendrá que entregar a los militares 10,167.81 

toneladas de riel). 

Para evitar que haya discrepancias con los tramos que están a cargo de 

constructoras privadas y con el material rodante, se acordaron diversas 

actividades de verificación. 

“Con la finalidad de garantizar la compatibilidad y evitar interfaces con el resto 

de los tramos del Tren Maya, la Sedena observará las consideraciones que 

Fonatur y/o Fonatur Tren Maya y/o su interlocutor designado realicen para la 

implementación de las obras. Al efecto, Fonatur" y/o Fonatur Tren Maya tendrán 

el correlativo derecho de supervisar la implementación de las obras en todo 

momento”, precisa el convenio. 
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Polos de desarrollo del Tren Maya destruirán la 

riqueza, biodiversidad y geomorfología de los 

territorios: investigadora 

 

Ceceña acentuó que, la experiencia de Cancún atrajo el turismo internacional, pero 

desequilibró el uso del territorio y las dinámicas regionales propiciando la especulación 

de tierras, el aumento del desempleo y la violencia. 

Lunes 02 agosto 2021 / Yessica Morales 

Ana Esther Ceceña, Coordinadora del Observatorio Latinoamericano de 

Geopolítica en el Instituto de Investigaciones Económicas dio a conocer que, 

ante el Proyecto de desarrollo integral Tren Maya, el gobierno federal propone 

reordenar las actividades productivas, comerciales, turísticas y de movilidad, en 

los mil 525 kilómetros en el que correrán las vías. 

Ceceña detalló que se  proponen generar 18 polos de desarrollo similares, es 

decir, con procesos de urbanización y generación de actividades económicas en 

las estaciones que contempla la ruta del tren, con el fin de atraer a la población 

rural a empleos urbanos, en especial el sector de servicios. 

Mencionó que el proyecto comprende la zona de la Península de Yucatán, 

Tabasco, Campeche y Chiapas donde se encuentran las cuencas petroleras del 

sur, con el 75.6 por ciento de las reservas probadas de hidrocarburos y el 92 % 

del total de los petroquímicos básicos producidos en el país, donde están 

construye la refinería de Dos Bocas. 

La coordinadora predijo que, el tren de carga transportará hidrocarburos, 

minerales y alimentos, en principio para el turismo y promoverlo a gran escala, 

orientando las actividades económicas a los servicios. 

Entre estos servicios está la producción de alimentos con la carne de cerdo que 

produce el empresario Alfonso Romo en las inmediaciones del anillo de cenotes 

y el humedal de Homún, reconocido de manera internacional por las especies 

que contiene y la situación de riesgo que presenta.  

Ceceña puntualizó que, lo anterior representa la contaminación y destrucción del 

gran cenote dentro de la granja porcícola. 
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No hay en el proyecto propuestas de remediación y regulación en casos como 

éste, sino que más bien, actividades de este tipo se consideran parte del 

desarrollo que se quiere promover, enfatizó la coordinadora. 

Señaló que, solo en Calakmul prevé que de 40 mil visitas al año que ahora tiene 

pase a 3 millones, provocando impactos al medio ambiente, a la riqueza 

arqueológica y las sociedades locales. 

Indicó que varios promotores del proyecto señalan que los procesos predatorios 

ya están presentes en la región y son causados por la pobreza de los pobladores, 

por ejemplo, los grupos menonitas del Ejido Paraíso en Bacalar, quienes talaron 

3 mil hectáreas de selva para sembrar soya, usando agroquímicos. 

Agregó que estos afectarán de manera directa a las plantas, pobladores de las 

cercanías, se filtrarán hacia el Acuífero Yucatán, y ya adulteraron las aguas de 

la Laguna de Bacalar haciéndole perder en momentos sus singulares colores 

que lo colocan como única en el mundo. 

La coordinadora dijo que la actividad turística de Cancún aporta cada año entre 

4 y 10 turistas por persona, y genera una enorme cantidad de desechos no 

orgánicos, además de verter sus aguas negras en las costas de Quintana Roo, 

esto ha propiciado una extensión del área turística hacia Tulum y Bacalar 

induciendo daño en arrecifes, destrucción de humedales y la privatización de las 

playas. 

A tal punto son riesgosos y dañinos estos desarrollos, la carretera que conecta 

Cancún y Tulum se acaba de hundir porque finalmente su peso venció el soporte 

de las cavernas o cenotes sobre los cuáles se trazó. ¿Cómo podrán soportar un 

tren de alta velocidad y peso que multiplicará las vibraciones? (…), cuestionó la 

coordinadora. 

En un enfoque ambiental el tipo de tren propuesto y la ruta que seguiría, 

provocará un impacto fuerte sin remedio en muchos de los casos, dijo Ceceña. 

Incluso la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) que presentó el Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR) afirmó que: 

Deberá ponerse especial atención en el momento del diseño final del proyecto 

en esta zona (del anillo de cenotes de Chicxulub); se recomienda realizar 

estudios geofísicos exhaustivos en el trazo definitivo, a fin de determinar con 

precisión la probable existencia de cavernas subterráneas (e indica que) se 

realicen estudios de geología más detallados, echando mano de todas las 

herramientas que constituyen un estudio geológico a nivel proyecto ejecutivo 

Ceceña enfatizó que, con la construcción de los 18 polos de desarrollo, el 

impacto se multiplica, solo considerando que los centros urbanos son los 

mayores emisores de contaminantes. 
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También, son generadores de basura no degradable y emisiones de dióxido de 

carbono, según los cálculos, en la actualidad hay 31 megaciudades en el planeta 

que ocupan “menos del 0.5% de la superficie terrestre”, sin embargo, estas 

“ciudades son responsables del 70% de las emisiones de gases de efecto 

invernadero y del 65% del consumo global de energía”. 

Ante la catástrofe ecológica que está viviendo el planeta, acentuó que la 

conservación de un área selvática como la de la Península de Yucatán es 

imprescindible, pues forma parte del complejo biológico tropical del continente. 

Por otro lado, el tránsito de especies en el área alimenta su versatilidad y la 

capacidad de seguir albergando y generando especies endémicas que amplían 

la biodiversidad global, pero las vías del tren cortarán el paso y provocarán un 

recogimiento de especies por los efectos barrera, ruido y vibración. 

Aunado a ello, esta el daño que causará el diésel quemado que es el combustible 

elegido para el funcionamiento de un transporte que se pretende modernizador. 

Todo esto en conjunto conforma un sistema ambiental de inmenso valor, pero 

frágil. No puede ser explotado sin riesgos que, en este caso, son incluso mayores 

que los de otras regiones por la peculiaridad de su suelo kárstico (calcáreo y 

poroso) que tiene una alta permeabilidad y deja que pasen rápidamente los 

contaminantes hasta el Acuífero, pero también quebradizo, agregó la 

coordinadora. 

Visibilizó que el peso de un tren rápido y las urbanizaciones que se planean, 

puede hacer pedazos algunos tramos, de ahí la recomendación de la MIA sobre 

el diseño, afectara no solo el ambiente sino las condiciones de vida de las 

poblaciones rurales o semirurales que serían atraídas a las ciudades, donde 

podrán aspirar a empleos precarios a costa de ir rompiendo el vínculo con sus 

economías comunitarias y campesinas. 

Recordó que la región del Tren Maya tiene la característica de ser una parte 

importante del asiento de la civilización maya, sus habitantes son descendientes 

de los constructores de Tulum, Chichén Itzá, Edzná Calakmul y otros lugares 

que ahora se anuncian como atractivos turísticos. 

Dichos habitantes conviven y se mezclan con las poblaciones que llegaron con 

la Conquista o la evolución posterior de la zona, pero no han perdido su identidad 

cultural, un territorio de los mayas por lo menos desde los años 1000 a 800 antes 

de nuestra era. 

Lo anterior es confirmado con el hallazgo del yacimiento arqueológico Aguada 

Fénix, la construcción más grande del pueblo maya encontrada hasta ahora y 

que destaca por ser una construcción horizontal, la primera de ese tipo que han 

encontrado. 
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Ceceña dijo que según los descubridores, una edificación con esas 

características revela la organización comunitaria e igualitaria de los habitantes 

del lugar, un hallazgo valioso en la reconstrucción de una historia que no pudo 

ser arrasada en la Conquista porque fue enterrada o disimulada por quienes 

tenían conciencia de los tiempos largos y de la fuerza de su cultura. 

Aguada Fénix se encuentra en el camino del tren. Si no estuviera ya descubierta 

podría ser simplemente arrasada para llevar el desarrollo a esta región del 

sureste. En el territorio que abarcaría el tren maya con sus polos de desarrollo 

hay, según datos del INAH, 7 274 puntos con vestigios arqueológicos ya 

detectados, expuso la coordinadora. 

Por último, puntualizó que destruir esa riqueza, la biodiversidad y en especial la 

geomorfología de estos territorios, sería un atentado imperdonable y por 

supuesto, irreversible. 
 

 

 

 

 

 

 
 

 
 


